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Por primera vez dos mujeres se disputan la gubernatura del Edomex
También podrán votar 73 mil mexicanos residentes en el extranjero

Ortiz llega hoy
El nuevo entrenador de los

Rayados, Fernando Ortiz, llega este
domingo a la Sultana del Norte
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Ciudad de México.-                         

El Instituto Nacional Electoral
(INE) informó que este domingo las
más de 15 millones de personas que
integran el padrón electoral de
Coahuila y el Estado de México están
llamadas a participar en las elecciones
en las que se disputan las gubernaturas
de las entidades, comicios que
anteceden al proceso electoral de 2024
en el que se renovará la presidencia de
la República.

“Las condiciones son propicias para
que 15 millones 31 mil 650 personas
puedan emitir su voto de manera libre
en alguna de las 24 mil 480 casillas que
se instalarán en ambas entidades”,
expusieron los consejeros electorales
en un comunicado de prensa. 

La cifra de personas que podrán
votar este domingo en los comicios de
Coahuila y el Estado de México repre-
senta el 15.4% del padrón electoral
nacional, que asciende a 97 millones
302 mil 263 personas, de acuerdo con
el corte al 26 de mayo hecho por el
INE.

El INE destacó que las elecciones
de este cuatro de junio son inéditas
debido a tres aspectos. 

El primero, porque por primera vez
73 mil mexicanos residentes en el
extranjero podrán votar en los consula-
dos de ciudades estadounidenses de
Los Ángeles, Chicago y Dallas, así

como en la canadiense Montreal. 
No obstante, serán hasta 80 mil 733

los que votarán desde el extranjero, ya
sea presencialmente, vía postal o por
internet. 

En segundo lugar, por la prueba
piloto realizada para garantizar el voto
a quienes se encuentran en prisión pro-
visional. 

“Entre el 15 y el 19 de mayo, 4 mil
530 personas sin sentencia votaron en
21 centros penitenciarios“, aseguró el
INE. 

Finalmente, por el hecho de que las
dos candidatas a la gubernatura del
Estado de México, Alejandra del

Moral, y Delfina Gómez, son mujeres. 
De acuerdo con el INE, durante la

jornada electoral serán 171 mil 360
ciudadanos los responsables de recibir
y contar los votos; 820 personas
realizarán tareas de supervisión elec-
toral; se ha acreditado a 153 visitantes
extranjeros; y se han aprobado más de
10 mil solicitudes para llevar a cabo
observación electoral. 

La noche del domingo, los organis-
mos locales del INE informarán a la
ciudadanía sobre las tendencias de
voto, a través del conteo rápido de 450
casillas aleatorias en Coahuila y 700 en
Estado de México. 

Ciudad de México/El Universal.-

Diputados federales del PRI, PAN y
PRD presentaron seis acciones de
inconstitucionalidad ante la Oficialía
de Partes de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) contra
igual número de reformas que fueron
publicadas el 3 de mayo pasado en el
Diario Oficial de la Federación (DOF).

El legislador Marco Antonio
Mendoza especificó que este paquete
va en contra de las reformas a las
Leyes Orgánica de la Administración
Pública, General de Bienes
Nacionales, de Derechos y de Turismo,
de Aeropuertos y Aviación Civil,
reglamentaria del Servicio Ferroviario
y a la de la Administración Pública,
por presentar violaciones y vicios en el
proceso legislativo.

"Lo que Morena hizo fue una serie
de dispensas de trámites, no hizo que
los asuntos entraran a la discusión y
votación, consecuentemente no hubo
conocimiento previo de parte de las y
los legisladores en la Cámara de
Diputados, por lo que no se contó con
una deliberación democrática, ni en
comisiones, ni en el Pleno", aseveró el
priista.

Agregó que en estos procesos, no
hubo análisis, turno a comisiones, un
dictamen, consenso de la mayoría de
los integrantes de la comisión, un estu-
dio técnico, ni reservas, por lo que con
la dispensa de trámites se violó de
manera flagrante el proceso legislati-

vo.
Precisó que ahora la SCJN tendrá

que analizar las acciones de inconstitu-
cionalidad y en función de ello tomar
una decisión. Subrayó que la Corte ya
se ha pronunciado en varias oportu-
nidades por la formalidad que debe
haber en el proceso legislativo, porque
justamente la Cámara de Diputados y
el Senado de la República deben seguir
el modelo democrático, sin violaciones
a la Constitución.

"El PRI siempre velará por la
democracia, por el Estado de Derecho,
para que prevalezca el orden jurídico y
no haya afectación a la ciudadanía, que
sería lo más grave", sostuvo Mendoza
Bustamante.

Ciudad de México/El Universal.-

Un Tribunal Colegiado negó la pro-
tección de la justicia al capo Rafael
Caro Quintero, alias "El Narco de
Narcos", contra la orden de traslado
con fines de extradición a los Estados
Unidos.

Por unanimidad, los magistrados del
Segundo Tribunal Colegiado en mate-
ria Penal, Julio César Gutiérrez, José
Nieves y Ricardo Garduño, confir-
maron la resolución de la jueza
Séptimo de Distrito en Materia de
Amparo y Juicios Federales en el
Estado de México, Tania Rosalinda
Méndez López, quien negó la suspen-
sión definitiva al fundador del Cártel

de Guadalajara contra el supuesto
traslado.

Lo anterior, porque la Fiscalía
General de la República (FGR) rec-
hazó que exista orden para trasladar a
Caro Quintero del penal de máxima
seguridad del Altiplano a otro centro de
reclusión.

Caro Quintero, detenido por la
Marina Armada en julio de 2022,
tramitó en enero de este año una
demanda de amparo en la que señaló
como acto reclamado la orden de
traslado con fines de deportación,
extradición o expulsión del Centro

Federal de Readaptación Social (CEF-
ERESO) Número 1 Altiplano, a otro
lugar de reclusión.

En consecuencia, el sinaloense
solicitó la protección de la justicia; sin
embargo, la FGR, al rendir el informe a
la jueza de amparo, negó la existencia
del acto que reclamaba Caro Quintero,
quien no aporto prueba para demostrar
la existencia de la orden de extradición.

"En audiencia incidental, la juez de
Distrito negó la suspensión definitiva,
después de revisar los autos, se consid-
era que es correcta esa situación, aun
cuando se señalaron diversas autori-

dades, se pudo cotejar y apreciar, que
en concreto no existe el acto que se está
reclamando", determinó el Segundo
Tribunal Colegiado.

La jueza Séptimo de Distrito en
Materia de Amparo y Juicios Federales
en el Estado de México, Tania
Rosalinda Méndez López, programó la
audiencia constitucional para el 6 de
junio, fecha en la que resolverá si le
concede el amparo a Caro Quintero,
quien es requerido por el gobierno de
Estados Unidos por el asesinato del
agente de la DEA, Enrique "Kike"
Camarena.

Ciudad de México/El Universal.-

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) confirmó el acuer-
do del INE de retirar el contenido de la
mañanera del 24 de mayo pasado al
considerar que el presidente Andrés
Manuel López Obrador pone en riesgo
a los principios de equidad e imparcial-
idad de las elecciones 2023 en el
Estado de México (Edomex).

Lo anterior por abordar temas rela-
cionados a diversos programas socia-
les.

Por unanimidad, con los votos
razonado del magistrado Felipe
Fuentes Barrera y concurrente del
magistrado José Luis Vargas Valdez, el
acuerdo de la Comisión de Quejas y
Denuncias del Instituto Nacional
Electoral (INE), mediante el cual
otorgó las medidas cautelares solici-
tadas por el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y Jorge Álvarez
Máynez.

Ello respecto de diversas manifesta-
ciones realizadas por el presidente de
la República en la conferencia matuti-
na del 24 de mayo.

El PRD consideró que las mani-
festaciones realizadas por el titular del
Ejecutivo Federal, específicamente
aquellas relacionadas con la posición
de diversos medios de comunicación
en contra de su gobierno y que el

"grupo opositor" no quiere que se
lleven a cabo ciertos programas
sociales, se trataron de un uso indebido
de recursos públicos, vulneración a los
principios de imparcialidad, neutrali-
dad y equidad en la contienda, así
como promoción personalizada y uso
indebido de programas sociales, con
impacto en el proceso electoral del
Estado de México.

El pleno, a propuesta del magistrado
Felipe de la Mata Pizaña, con la ausen-
cia justificada del magistrado Indalfer
Infante Gonzales, confirmó la orden de
realizar todas las acciones pertinentes
para eliminar y/o modificar el con-
tenido denunciado.

Asimismo, la determinación de que
no se publiquen ni difundan esos con-
tenidos y que el presidente de la
República se abstenga de emitir expre-
siones y declaraciones de índole elec-
toral.

A votar, más de 15
millones de ciudadanos

La cifra de personas que podrán votar este domingo representa el 15.4% del
padrón electoral nacional.

Piden a AMLO abstenerse 
de dichos electorales

Pone en riesgo las elecciones

Tribunal niega amparo a Caro Quintero

Buscaba frenar la extradición a EU.

Presentan acciones de 
inconstitucionalidad 

La SCJN tendrá que analizar las
acciones de inconstitucionalidad 



istóricamente todos los

intentos por homoge-

nizar a una comunidad,

pueblo o nación, en un

solo pensamiento o

forma de actuación, han terminado en

fracaso. Los sistemas que han intenta-

do socavar y suprimir el pensamiento

y la iniciativa individual, la diversidad

y la pluralidad, al final han resultado

inviables.

De estos intentos han surgido los

gobiernos autoritarios y altamente

represivos, como la forma de imponer

la homogeneidad, pero al final

ninguno de ellos ha logrado cambiar la

naturaleza humana. La reconquista de

las libertades individuales y el pen-

samiento distinto terminó con los

regímenes llamados socialistas del

Siglo XX, que pretendían dicha uni-

formidad supuestamente en aras de la

justicia social.

Como la mayoría, México es un

país con un amplio mosaico de histo-

rias, etnias, preocupaciones y necesi-

dades, distintas entre sí, a partir de

visiones del mundo y construcciones

culturales de gran diversidad. Entre el

ciudadano fronterizo de Tijuana y el

agricultor de la selva lacandona, pocas

similitudes encontramos. Entre un

pescador de la costa pacífica y un

joven profesionista de la ciudad de

México, existen diferencias enormes

en su cotidianidad y en su manera de

ver el mundo. Pretender que todos lo

vean de la misma manera es una

quimera y conlleva enormes riesgos

para cualquier país.

No es una casualidad que los países

que han alcanzado mayores niveles de

desarrollo y calidad de vida sean aque-

llos en los que la diversidad y la plu-

ralidad están profundamente arraiga-

dos en el imaginario político y social.

Existen reglas de convivencia, que

aplican a todos por igual, pero no para

regular el comportamiento y el pen-

samiento individual. Más aún, la

diversidad, la pluralidad y la toleran-

cia son las mayores fuentes de cre-

atividad en la economía, la ciencia, el

desarrollo social, la cultura y hasta el

entretenimiento.

México pasa por un momento com-

plicado. El actual gobierno federal no

cree en la pluralidad y la diversidad,

tampoco en la tolerancia. Para su actu-

al líder el mundo ideal es aquel en el

que todos se alinean a su pensamiento,

los distintos poderes e instituciones

del Estado se subordinan al Ejecutivo

y los medios de comunicación se ded-

ican a ensalzar sus logros. Los centros

de investigación y pensamiento y las

organizaciones sociales se convierten

en un estorbo.

Si indagamos en la historia de

cualquier país en el que se ha logrado

imponer un régimen homogeneizador,

intolerante y a la larga autoritario,

existían al momento de su surgimien-

to, por cualesquiera sean las razones,

altos niveles de inconformidad,

malestar social y deseo de cambio, lo

que lleva al electorado a pensar que

efectivamente los castillos en el aire

pueden hacer de este un mundo mejor.

Así ha sucedido en muchos países en

los que la institucionalidad democráti-

ca estaba ausente o era endeble.

Desafortunadamente ha sido también

el caso de México. Construimos una

democracia con muchos vicios y lagu-

nas y estamos pagando las consecuen-

cias.

Lo interesante y alentador es que

no obstante los intentos de la 4T y su

líder por homogeneizar este país, la

pluralidad y la diversidad persisten y

los anhelos por mantenerlas se fortale-

cen. Cuando estos anhelos se traducen

en inconformidad, abren el camino a

la acción política.

Democracia es sinónimo de alter-

nancia y pluralidad. El próximo año

los mexicanos tendremos de nuevo la

posibilidad de elegir el gobierno más

acorde con nuestra visión de país. La

respuesta la tenemos los ciudadanos,

pero para ello requerimos de un can-

didato que reconozca la pluralidad y la

diversidad de los mexicanos; que vea

hacia las oportunidades del futuro y no

hacia los fantasmas de pasado; que

plantee soluciones a los problemas en

lugar de señalar culpables; que sea

incluyente y no discrimine; que

busque la unidad y no la polarización

y que coloque a México en el mundo

en el lugar que nos corresponde.

Pasaron ya los tiempos en que los

partidos políticos las tenían todas con-

sigo, se apropiaban de las elecciones y

luego del poder. México requiere más

que nunca de un candidato y de un

gobierno de coalición que, además,

cuente con el apoyo y la confianza

ciudadana, que sea transparente y con-

fiable. Resulta imposible construir el

futuro con las soluciones y los méto-

dos del pasado.

l balón flotaba, parecía

perderse en el último suspiro.

Era el equipo más viejo, casi

treinta años promedio, contra

jóvenes con  casi veinticinco

años. Con dos  goles de ventaja, terminó el

primer tiempo a favor de los imberbes  de

Chivas, pero los veteranos de Tigers

desplegaron su sabiduría. 

Comenzó el segundo tiempo y el balón

danzaba entre sus pies como notas de un

piano, mientras el estadio de "Las Chivas"

se sumía en un silencio profundo.

La nostalgia envolvía el aire, mientras

en el destino se dibujaba la octava estrella,

y los jugadores de mayor edad de Tigres,

junto con jóvenes como Sebastián

Córdoba, continuaban la danza de pies y

balón.

La remontada se inició con el veterano

de treinta y ocho años, Gignac, y su gol

resonó desde el Cerro de la Silla hasta la

Minerva en Guadalajara. 

Apenas veinte minutos antes de termi-

nar  la final del fútbol mexicano, los may-

ores de Tigres, con cada toque de balón,

transmitieron su sabiduría en perfectos

pases de baile, a la nueva generación,  que

en los pies de Sebastián Córdoba,  tomaba

la estafeta  y con un gol empataban el par-

tido para forzar los tiempos extras. 

En el tiempo complementario, como

bailarines de ballet, los jugadores de

Tigres desplegaban el balón entre sus pies,

y se apreciaba la coreografía que iniciaba

con Nahuel en la portería, un guardián de

sabiduría y seguridad, Pizarro, Aquino,

Carioca, Vigón,  el Diente López,

Quiñones, Gignac y otros más. La danza

estaba reservada para los de experiencia. Y

así, con cada toque, cada movimiento,

demostraron que su grandeza aún persistía.

Y entonces sucedió... 

La cancha se convirtió en un escenario

mágico, con cada pase elegante y regate

majestuoso. 

Otro de los veteranos, el capitán, con su

experiencia “guiando” el camino hacia la

octava estrella, mostró que en la danza no

solo se requerían los pies, sino también el

corazón y la mente. 

Guido Pizarro, de 33 años, anotó el gol

del campeonato, con la cabeza.

Recordándonos que la edad no es más que

un número y que el talento nunca se

extingue.

Ahora, una semana después de esa haz-

aña, mientras celebro mi cumpleaños

número 53, alguien me preguntó si me

sentía viejo, y simplemente sonreí, con-

sciente de que donde el cuerpo flaquea, la

sabiduría se erige. 

Sin duda, la vida, al igual que el fútbol,

a veces nos lleva a un último baile, pero

esa danza perdurará en el tiempo. 

Así que, mientras las luces se

desvanecen en el estadio y la multitud se

retira, aquellos que permanezcan en esta

vida recordarán a los jugadores veteranos

de Tigres que el 28 de mayo de 2023,

algunos realizaron su "The Last Dance".

unca me ha gustado
mucho el refrán “las
palomas tirándoles a las
escopetas”, porque pre-
supone que el papel
indefectible de las

escopetas es matar palomas, y el de las
palomas resignarse en silencio a su
papel de víctimas. ¿Cómo una paloma
se va a volver contra una escopeta? Se
trata de una justificación de la ley del
más fuerte, contra la que no hay nada
que hacer. Las escopetas son
escopetas, para eso fueron fabricadas,
para disparar y matar, y las palomas
son palomas, para eso nacieron, para
ser acribilladas a perdigonazos, y
morir.

Mi viejo amigo, el comandante del
FMLN Joaquín Villalobos, en un
reciente artículo en El País, afirma que
es un error absurdo el del papa
Francisco comparar a la dictadura de
Ortega con la de Hitler; otro error, no
menos imprudente, el de la Comisión
de Derechos Humanos de Naciones
Unidas el denunciarlo por crímenes de
lesa humanidad, porque más bien eso
lo fortalece, y ya podrá morirse en la
cama de puro viejo, consolidado por
tan festinada condena. Cuando las
escopetas disparan, las palomas mejor
se callan.

Según este alegato, Ortega, en un

acto de gracia unilateral, sin pedir
nada a cambio, sacó de la cárcel, para
meterlos en un avión, a más de dos
centenares de prisioneros; y el simple
de detalle de despojarlos en seguida de
su condición de nicaragüenses, que
repitió luego con unos 100 ciudadanos
más, entre los que me encuentro, al ser
criticado innecesariamente por la
comunidad internacional, impidió ver
la trascendencia del gesto magnánimo.
Los dictadores bananeros son así,
tienen sus excentricidades. Algo tenía
que darles a las bases radicales, para
mantenerlas en paz y contentas.

Esto me recuerda el cuento del
matón desaforado que cada noche
aterrorizaba a los vecinos. Muchos
escapaban a escondidas y cambiaban
de barrio. Apenas amanecía, un predi-
cador los visitaba aconsejándoles
mejor callarse porque si no, la furia
del energúmeno sería peor. Que
tuvieran paciencia. La solución era el
diálogo. Las víctimas ceden y el
matón cede. Siempre existe el término
medio.

“Sin oposición las condenas inter-
nacionales no sirven de nada”, afirma
el comandante Villalobos. ¿Pero qué
se hizo la oposición en Nicaragua?
Todos sus dirigentes fueron
 encarcelados antes de las elecciones
de 2021, bajo acusaciones que iban de
traición a la patria a lavado de dinero,
muchos sólo por haber declarado su

intención de presentarse como can-
didatos contra Ortega, quien ganó
como candidato único.

“Nadie invadirá Nicaragua para
derrocar a Ortega, tampoco habrá otra
revuelta popular, esa oportunidad se
perdió y no es repetible a voluntad. No
habrá una nueva contra y un golpe de
Estado es imposible e indeseable
porque puede convertirse en una guer-
ra civil. En síntesis, no hay fuerza para
lograr un cambio”, agrega el coman-
dante Villalobos.

Es una impecable falacia en serie.
Nunca he escuchado a ninguno de los
dirigentes opositores en el exilio pedir
una invasión militar a Nicaragua. La
rebelión de abril de 2018 tuvo un
carácter cívico, porque esta nueva
generación de nicaragüenses que salió
a exigir democracia y libertad a las
calles, es contraria al uso de las armas.
Tienen conciencia de que la guerra
civil de los años 80 en Nicaragua sólo
trajo luto, destrucción y sangre, otra
dictadura, y más corrupción. Lo
mismo pasó en El Salvador. Pero no
está escrito en ninguna parte que los
jóvenes no salgan otra vez a las calles,
a pesar de la persecución constante y
la imposición del terror y el silencio.

Y me parece que ya sería demasia-
do pedirle a las palomas, que además
de no dispararle a las escopetas,
puesto que así son las escopetas, están
hechas para matar palomas, y para

matar gente, que además de huir por
centenares de miles para salvar sus
vidas, y buscar la comida lejos de las
fronteras de Nicaragua, a pesar de lo
“bastante bien que sigue funcionando
la economía capitalista”, reclamen a la
comunidad internacional que no sólo
no imponga más sanciones contra la
dictadura, sino que levante las que ya
existen, “para facilitar un diálogo”.

Negarse a la posibilidad del diálogo
co mo salida a una crisis política
parece in sen sato. En Nicaragua
primero hay que preguntarse qué clase
de diálogo, y con quién. Y para qué. El
modelo que veo afianzarse en mi país
no es el de una dictadura como la de
Somoza, que endurecía a veces sus
posiciones y en otras buscaba respiro,
decretaba amnistías, o restablecía la
libertad de prensa.

Más bien lo que se consolida cada
día es un modelo parecido al de Cuba
en los años 60, por obsoleto que
parezca, o como el de Norcorea, por
absurdo que parezca. Los opositores
presos o en el exilio, la sociedad civil
muerta, los medios de comunicación
desaparecidos, las iglesias cerradas,
las fronteras selladas. Un partido
único, un discurso único, una familia
única en el poder. Aislamiento interna-
cional. Silencio y sumisión.

¿Cuál diálogo entonces? Sólo pre-
gunto.

o más desolador que he visto
en el oficio del periodismo es
el desgarramiento de las
madres buscadoras de desa-
parecidos. Su sufrimiento
reflejado en miradas de abis-

mo que no las abandonan ni un instante. Sus
ensordecedores silencios. Sus pausas
heladas para contener lágrimas necias que
terminan por resbalar y se vuelven cascadas
de dolor.

Durante dos décadas de cubrir zonas aso-
ladas bajo los yugos del crimen organizado,
nunca supe qué decirles a esas mujeres
extraviadas, a esas mamás mutiladas.
Nunca. Nunca supe descifrar lo que debía
decirles. Sólo las escuchaba y las escuchaba
para que me contaran las historias de sus
desaparecidas, las narraciones de sus desa-
parecidos, que son sus propias desapari-
ciones en vida.

Las miraba y las observaba con ternura,
como si cada una de ellas fuera mi madre
devastada por la ausencia permanente de
una hija. En ocasiones tomaba entre mis
manos una de sus manos temblorosas y las
dejaba hablar y hablar. O llorar. Cuando
empezaban a ahogarse en sollozos, a
deshacerse en mil pedazos, ordenaba apagar
las cámaras de televisión. Retomaban el

aire, recuperaban el habla y las escuchaba
largo tiempo. Palabras que arrancaban la
piel. Soliloquios en voz alta, monólogos
devastadores.

Tampoco es que yo tuviera mucho qué
preguntarles. Qué le puedes preguntar a una
madre que de día y de noche busca a su hija
desaparecida, a su jovencísima hija levanta-
da por algún comando, por una célula de
sicarios. Qué le preguntas a una madre
cercenada de esa manera. Qué le preguntas,
más allá de pedirle con mucha delicadeza,
con mucha empatía, tratando de sentir que
se trata de tu propia hija, que te cuente
cómo es ella, cómo es su hijita desapareci-
da. Preguntas poco y siempre en presente:
nunca puedes preguntar en pasado porque
en ese momento tu conjugación le clava a
esa madre una puñalada en el corazón y
otras dos en los pulmones. Jamás el pretéri-
to, que la torturas, la matas.

A las madres de las desaparecidas les
tienes que pedir que por favor te cuenten
qué hace su hija los sábados, qué le gusta
estudiar, a dónde quiere emigrar, quiénes
son sus amigas, qué le gusta comer y
postrear, a dónde suele pasear, qué series le
gusta ver, qué lugares quiere conocer, qué
bromas le gusta hacer, cómo ríe, qué le
choca, qué música la pone a bailar y
tararear, cómo es su voz. Cualquier cosa
que haga sentir a la madre que su hija está

viva.
A las madres de los desaparecidos les

gusta pensar que sus ausentes están pre-
sentes en algún otro sitio, en un lugar remo-
to, y que en cualquier momento regresarán
y tocarán a la puerta para sentarse a comer,
o que al menos llamarán al teléfono móvil.
Por eso no sueltan los celulares y los miran
constantemente, porque siempre aguardan
ese mensaje de WhatsApp que les anuncie
la sobrevivencia de ese nombre a flor de
piel que cada noche repiten entre rezos y
oraciones. ¿Estás bien mijita, estás bien?
Diosito.

¿Qué les dices a las madres de los desa-
parecidos? ¿Que ya no busquen a sus hijos,
que ya no busquen sus restos porque las
amenazan una y otra vez? ¿Que no persistan
en olfatear la tierra a la búsqueda de los
olores de la muerte? ¿Que cesen de excavar
en fosas clandestinas porque los sicarios no
tienen compasión y podrían matarlas o
desaparecerlas a ellas mismas? ¿Qué les
dices? ¿Que no anhelen un funeral para su
hijo, ese rito que tal vez les dará un duelo
emocional y quizá un poco de resignación?

Yo no voy a ser el que, con pedante e
insensible tono intelectual, les diga a esas
madres que no pacten con los capos y sicar-
ios que desaparecieron a sus hijas, para que
puedan encontrar sus cuerpos.

Yo no. Allá los santurrones del Estado de
derecho.

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter: @jpbecerraacosta
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¿Qué les digo a ellas?

Luis Herrera Lasso

Juan Pablo Becerra-Acosta
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Las escopetas y las palomas¿Cuándo es
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Dance’?
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Sergio Ramírez

E



MONTERREY, N.L., DOMINGO 4 DE JUNIO DE 2023

Ciudad de México/El Universal.-
El Partido Acción Nacional (PAN)

presentó este sábado ante el INE una
queja para que se sancione al candida-
to de Morena en Coahuila, Armando
Guadiana y al dirigente nacional,
Mario Delgado, por violar la veda elec-
toral, porque está difundiendo en
vísperas de las elecciones de este
domingo un spot en redes sociales,
donde descalifica al gobierno del PRI y
se promueve.

En el spot Guadiana acusa al gober-
nador Miguel Riquelme de utilizar a
Fuerza Coahuila -policías estatales- de
levantar gente de Morena en Saltillo,
Torreón en y en la Sierra de Arteaga,
amedrentando en el norte del estado.

"Bueno hasta a un servidor
quisieron amedrentarlo el miércoles
por la noche en Torreón y yo creo que
eso ya no lo van a lograr. Ya no tengas
miedo, deja miedo Riquelme, saca las
manos del proceso, no utilices ya
Fuerza Coahuila para amedrentar y
asustar a la gente, que la gente ya no se
va a asistir a las urnas para decidir
libremente".

Derivado de este spot, el PAN pre-

sentó la queja ante el Instituto Nacional
Electoral por "la comisión de conduc-
tas presuntamente violatorias de la nor-
matividad electoral, que pudieran con-
stituir la prohibición relativa a no
difundir propagan electoral durante el
periodo de reflexión, lo cual es
reprochable jurídicamente y por ende
sancionable".

Ciudad de México/El Universal.-
La resolución que emitió la

Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE),
para ordenar a Movimiento Ciudadano
(MC) bajar una publicación contra el
Partido Revolucionario Institucional
(PRI), es una prueba del papel que
están jugando los emecistas como
esquiroles de Morena, aseguró el
diputado federal priista Marco Antonio
Mendoza Bustamante.

Explicó que esta decisión, que
responde a una queja que ellos presen-
taron por calumnias de MC a su par-
tido, sólo procede en cuanto a las medi-
das cautelares y será la Sala
Especializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) la que resuelva el fondo del
asunto y en su caso determine las san-
ciones que corresponden.

Detalló que la Comisión de Quejas
del INE ordenó al legislador emecista
Salomón Chertorivski, bajar la publi-
cación que, además, había pautado con
fines electorales.

En las medidas cautelares, añadió,
también se solicitó que MC despintara
sus bardas. Sin embargo, ese instituto
político, dijo, es tan cobarde que lo
hizo antes que las verificara la autori-
dad electoral y ya no aplica la medida.

Con estas pruebas, el legislador con-
fió en que la Sala Especializada del
Trife sancionará a MC, a Salomón

Chertorivski "y a todo ese grupo de
esquiroles del sistema y del régimen".

"En el PRI vamos a demostrar que
están al servicio de Morena, le dicen a
la gente que son oposición, pero en
realidad son tan pequeñitos que lo que
hacen es jugar a dos bandas y atacar al
PRI", enfatizó.

Recordó que en el spot "Con el PRI
ni a la esquina", MC acusaba al
Revolucionario Institucional de estar
coaligado a Morena, cuando en reali-
dad ellos son los que están al servicio
de esta fuerza mayoritaria y sus alia-
dos.

"Nosotros seguiremos de la mano de
nuestro presidente Alejandro Moreno,
como oposición, dando la batalla por la
democracia y por el país", agregó
Marco Antonio Mendoza.

El político hidalguense recalcó que
MC no quiere ser oposición, porque no
son ni un movimiento ni son ciu-
dadanos, solamente seguidores del rég-
imen, que incluso están vinculados con
ciertas personas candidatas de Morena,
con operadores y líderes de ese partido
haciendo equipo, se constata en
fotografías que circulan en redes
sociales.

Saltillo, Coah./El Universal.-               
Este domingo, los coahuilenses irán

a las urnas para elegir nuevo gober-
nador y la renovación del Congreso
local. Según datos del Instituto
Nacional Electoral (INE), la lista nom-
inal de votantes es de 2 millones 355
mil 25 personas, 51% de los cuales son
mujeres.

Los coahuilenses tendrán la oportu-
nidad de votar por cuatro opciones:
Manolo Jiménez Salinas, de la Alianza
por la Seguridad de los partidos PRI,
PAN y PRD; Armando Guadiana
Tijerina, de Morena; Ricardo Mejía
Berdeja, del Partido del Trabajo, y
Lenin Pérez Rivera, de la Alianza
Rescatemos Coahuila de la Unidad
Democrática de Coahuila y Partido
Verde.

Además de la elección para gober-
nador, los ciudadanos también votarán
por 25 diputaciones locales, 16 de
mayoría relativa y nueve de repre-
sentación proporcional.

De acuerdo con datos del INE,
23.7% de los votantes tienen un rango
de edad de 20 a 29 años, mientras que
17.6% tienen 60 o más.

Un total de 4 mil 47 casillas se insta-
larán en los 38 municipios de la entidad

y después de que se suspendiera el voto
electrónico, el consejero presidente del
Instituto Electoral de Coahuila (IEC),
Rodrigo Paredes, informó que los
materiales y las boletas electorales ya
están listos para incrementar el plan de
contingencia para sustituir el modelo
de urna electrónica por el voto conven-
cional.

DÍAS DIFÍCILES
La decisión de los coahuilenses

llega unos días después de que las diri-
gencias nacionales del Partido Verde y
Partido del Trabajo decidieron dar la
espalda a los candidatos que habían
postulado y favorecer al abanderado de
Morena.

Mientras que, a un día de la elec-
ción, simpatizantes de Morena y el pro-
pio candidato Armando Guadiana
acusaron supuestas detenciones de
simpatizantes y líderes del partido por
parte de elementos de la policía estatal.

El presidente nacional de Morena,
Mario Delgado, también denunció pre-
suntas acciones de hostigamiento y
amedrentamiento contra simpatizantes
y dirigentes de su movimiento en
Coahuila y responsabilizó al gober-
nador del estado, el priista Miguel
Ángel Riquelme.

Toluca, Méx./El Universal.-               
Más de 12 millones 676 mil mex-

iquenses, que conforman el padrón
electoral más grande del país, podrán
salir a votar para elegir a la primera
gobernadora que tendrá el Estado de
México. Serán los comicios más vigila-
dos por 246 mil representantes de los
partidos políticos.

Alejandra del Moral Vela, de la
coalición Va por el Estado de México,
integrada por el PRI, PAN, PRD y
Nueva Alianza, y Delfina Gómez
Álvarez, de la alianza Juntos Hacemos
Historia, que aglutina a Morena,
Partido del Trabajo (PT) y Partido
Verde Ecologista de México (PVEM),
son las dos contendientes.

Hasta hoy, los institutos políticos
han presentado ante las autoridades
electorales 367 quejas por presuntas
irregularidades, lo que supera la canti-
dad que se registró en la elección
estatal de 2017, cuando se contabi-
lizaron 237, por lo que investigadores,
académicos y exconsejeros electorales
consultados por EL UNIVERSAL pre-
vén que los comicios, sea cual sea el
resultado, se judicializarán.

De acuerdo con el Instituto Nacional
Electoral (INE), el proceso electoral
del Estado de México y de Coahuila
(donde hoy también se elegirá gober-
nador) es trascendental por tres aspec-
tos, el primero de ellos, por el número
de mexicanos que residen fuera del
país y podrán ejercer su voto.

"En total tenemos registrados 80 mil
733 electores que podrán votar desde el
extranjero, ya sea vía postal, por inter-
net o de manera presencial en los con-
sulados antes mencionados", precisó en
conferencia previa Guadalupe Taddei
Zavala, consejera presidenta del INE.

El segundo es que 4 mil 530 per-
sonas sin sentencia emitieron su sufra-

gio. En cuanto al voto anticipado de
189 personas inscritas en la lista nomi-
nal de electores para participar en esta
modalidad, 172 ciudadanos ejercieron
este derecho.

Y el tercero, "la postulación de dos
candidatas para la gubernatura del
Estado de México, por primera vez en
la historia de la entidad una mujer será
gobernadora, lo que refleja la inciden-
cia participativa de las mujeres en la
construcción democrática de nuestro
país", destacó Guadalupe Taddei.

Además, para la jornada en la enti-
dad mexiquense se pondrán en fun-
cionamiento un total de 164 urnas elec-

trónicas, 64 del estado de Jalisco y 100
producidas por el INE y "(...) no tendría
que haber desconfianza por parte de la
ciudadanía con respecto a la utilización
de urnas electrónicas", indicó Martín
Faz, consejero del instituto electoral.

CONTINUIDAD O 
ALTERNANCIA

Los votantes decidirán este domingo
si el PRI mantendrá uno de sus princi-
pales bastiones o si llegará por primera
vez al Palacio de Gobierno la alternan-
cia. Lo único que sí se tiene garantiza-
do es que después de casi un siglo la
entidad mexiquense tendrá una mujer
al frente.

Ciudad de México.-                              
Una jueza en Chihuahua extendió por

seis meses más la medida de prisión pre-
ventiva dictada en contra de César
Duarte, confirmó el abogado del exgober-
nador, Juan Carlos Mendoza, a Latinus. 

La defensa del exmandatario solicitó
que su cliente siguiera el proceso que se
le sigue por los delitos de peculado y aso-
ciación delictuosa en prisión domiciliaria,
cambio de medida cautelar que negó la
jueza Delia Meléndez. 

La defensa dijo que uno de los argu-
mentos de la jueza para mantener a Cesar
Duarte en prisión es que tendría facilidad
para huir del país. 

“Esa y más barbaridades expuso como
impedimentos para que nuestro cliente no
enfrente su proceso en libertad, después
de tres años de estar preso sin una senten-
cia ni haber sido llevado a juicio”, señaló
el abogado. 

El abogado acusó que el proceso con-
tra el exgobernador Duarte es uno de los
“más contaminados de la historia del

país”.
El pasado 5 de mayo, un juez negó a

César Duarte el sobreseimiento de la
causa penal por la que se encuentra vin-
culado a proceso, recurso promovido por
la defensa del exgobernador de Chihua-
hua argumentando faltas al debido proce-
so y violaciones a los derechos humanos.

A través de un comunicado, los aboga-
dos del exgobernador acusaron que el
juez negó el sobreseimiento pese a irreg-
ularidades como que “se nos ocultó y no
se nos entregó el expediente del proced-
imiento de extradición”, y que tuvieron
acceso a la investigación 48 horas antes
de la audiencia inicial.

La defensa también indicó que por
cuarta ocasión se había diferido la audi-
encia intermedia.

Seguirá Duarte en prisión
preventiva por seis meses más

César Duarte

Acusa PRI a MC de "esquirol" y "cobarde"

"En el PRI vamos a demostrar que están al servicio de Morena”

Edomex elegirá a su
primera gobernadora

Serán los comicios más vigilados
por 246 mil representantes de los

partidos políticos

Delfina Gómez Álvarez y Alejandra del Moral Vela

Presentan
queja contra 
Guadiana 

Armando Guadiana 

Coahuilenses, listos
para ir a las urnas

Además de gobernador, los ciudadanos también votarán por 25 diputa-
ciones locales, 16 de mayoría relativa y 9 de representación proporcional.
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Ciudad de México/El Universal.-

Exgobernadores del Partido Acción

Nacional (PAN) aglutinados en Unidos

por México se reunieron con el diri-

gente nacional, Marko Cortés, a quien

exhortaron a modificar el acuerdo para

la elección de candidatos avalado en

diciembre de 2022, eliminar los requi-

sitos anunciados de forma preliminar,

como lo es reunir un millón de firmas y

establecer mesas de diálogo para

definir con los partidos de la alianza

opositora el método para selección

abierto del abanderado para 2024.

En el encuentro en la casa del

exgobernador de Querétaro, Ignacio

Loyola, participaron también Fernando

Canales Clariond, Carlos Medina

Plascencia, Marco Antonio Adame,

Alberto Cárdenas Jiménez, Juan Carlos

Romero Hicks, entre otros.

A través de un pronunciamiento, los

ocho exgobernadores presentes

pidieron a la dirigencia que el PAN

tiene la responsabilidad de una alianza

amplia, democrática y en la definición

de un método abierto a la ciudadanía

para elegir los mejores candidatos a la

Presidencia, Senado, Cámara de

Diputados y demás cargos en disputa

en 2024.

Señalaron que una vez concluido el

proceso electoral en los estados de

México y Coahuila este domingo, se

convoque a una mesa de diálogo con

los partidos de la alianza opositora, con

los integrantes de las organizaciones

sociales y ciudadanas para elegir el

método de selección de las candidat-

uras para 2024.

"Que se tome en cuenta la propuesta

Que nadie se quedé atrás de Unidos en

materia de gobiernos de coalición".

Asimismo, que se revisen y modi-

fiquen los requisitos anunciados de

manera preliminar para quienes aspiren

a la candidatura presidencial,

senadores, diputados y otros cargos,

ello en clara alusión al tema del millón

de firmas.

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador informó este sábado que la
construcción del Aeropuerto
Internacional de Tulum Felipe Carrillo
Puerto lleva un avance del 44%.

En su cuenta de Twitter, el jefe del
Ejecutivo federal difundió un video del
sobrevuelo que hizo a bordo de un
helicóptero de la Fuerza Aérea
Mexicana (FAM) sobre la obra aero-
portuaria en donde destacó que ya está
prácticamente terminada la pista de 3
mil 700 metros.

El Mandatario federal detalló que
hay 4 mil 800 trabajadores de la con-
strucción dirigidos por los ingenieros
militares responsables de la magna
obra.

"Evaluamos la construcción del
Aeropuerto Internacional Felipe
Carrillo Puerto. Lleva 44 por ciento de
avance; ya está prácticamente termina-
da la pista de 3 mil 700 metros y hay 4
mil 800 trabajadores de la construcción
dirigidos por los ingenieros militares
responsables de la obra", escribió en la

red social.
El pasado 18 de mayo, el presidente

López Obrador emitió un nuevo decre-
to en el que clasifica al Tren Maya, el

Tren Interoceánico y las obras del
Aeropuertos de Palenque, Chetumal y
de Tulum, como de seguridad nacional
e interés público. Ciudad de Mérxico/El Universal.-

Estados Unidos inició el viernes

una segunda solicitud de consultas

contra México mediante la invocación

del capítulo 31 de Solución de

Controversias del Tratado entre

México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC).

La solicitud del gobierno de Joe

Biden asegura que el decreto del presi-

dente Andrés Manuel López Obrador,

emitido en febrero pasado para man-

tener la prohibición de importar maíz

transgénico para consumo humano,

afectará a los exportadores esta-

dounidenses.

La primera consulta se llevó a cabo

en marzo pasado, cuando Katherine

Tai, titular de la Oficina de

Representación Comercial de Estados

Unidos (USTR por sus siglas en

inglés), solicitó este proceso bajo el

capítulo 9 de Medidas Sanitarias y

Fitosanitarias del T-MEC.

La diferencia entre ambas solici-

tudes radica en que la primera consulta

tuvo un carácter técnico y la segunda

uno jurídico.

La nueva solicitud de consultas

puede derivar en un panel arbitral y

llega un día después de que 62 legis-

ladores del Partido Republicano

pidieron a la USTR iniciar un panel

contra México.

El viernes, Katherine Tai argumentó

que "Estados Unidos han transmitido

repetidamente su preocupación de que

las políticas biotecnológicas de México

no están basadas en la ciencia y ame-

nazan con interrumpir las exporta-

ciones de Estados Unidos a México en

detrimento de los productores agríco-

las, lo que a su vez puede exacerbar los

desafíos de la seguridad alimentaria".

Paneles son positivos, dice Ebrard

tras solicitud de consulta de EU por

maíz transgénico

Horas más tarde, la Secretaría de

Economía de México respondió que

defenderá con "datos duros y eviden-

cia" la prohibición del uso de maíz

transgénico para consumo humano

durante las nuevas consultas.

Por su parte, el canciller mexicano

Marcelo Ebrard calificó los paneles de

positivos porque antes "Estados

Unidos te aplicaba los aranceles y ya",

y recordó que se ganó un panel en las

reglas de origen automotriz.

¿Qué dicen los expertos sobre tema

del maíz transgénico entre México y

EU?

Por su parte, el socio senior de

Ansley Consultores Internacionales,

Roberto Zapata, comentó que "este

anuncio indica claramente no sólo que

las preocupaciones de Estados Unidos

no pudieron ser resueltas mediante

consultas técnicas al amparo del capí-

tulo 9 del T-MEC, sino que las posi-

ciones entre Estados Unidos y México

sobre el asunto se mantienen alejadas".

"De ahí la necesidad de iniciar un

proceso de solución de controversias

bajo el capítulo 31 del tratado. Es decir,

Estados Unidos considera que la difer-

encia con México se tendrá que desa-

hogar ahora mediante consultas jurídi-

cas, y el eventual establecimiento de un

panel arbitral", agregó el especialista.

En tanto, el experto en comercio

exterior, Jorge Molina, dijo que el tema

tiene que ver, también, con cuestiones

financieras porque los estadounidenses

están definiendo financiamientos a la

producción y exportaciones agrícolas,

lo que tiene relación con los países a

que venderán.

Finalmente, el exjefe negociador

técnico del T-MEC, Kenneth Smith,

dijo que "la discusión técnica se ha

agotado a través de las consultas al

amparo del capítulo 9 del T-MEC, y

ahora habrá que ver si en las conversa-

ciones en el contexto del capítulo 31, el

gobierno de México estaría dispuesto a

eliminar el decreto o hacerle cambios

sustantivos para ya no imponer ningún

tipo de restricciones al uso del maíz

estadounidense en México".

San Cristóbal de las Casas/
El Universal.-                                     
Siete indígenas desplazados de su

comunidad, entre ellos un niño de tres
años, fueron asesinados y tres más
resultaron heridos, cuando un grupo
armado irrumpió en la comunidad
Polhó, del municipio de Chenalhó,
informó la Fiscalía General del Estado.

La dependencia indicó que el ataque
ocurrió la tarde-noche del viernes,
cuando un grupo armado llegó hasta
una bodega de Polhó (a unos 49
kilómetros de San Cristóbal de las
Casas), donde se refugian personas
desplazadas del poblado de Santa
Martha y comenzaron a realizar det-
onaciones con armas de fuego.

Habitantes de la zona próxima al
poblado Acteal acusaron que fue un
ataque en contra de más de 200
desplazados de la comunidad de Santa
Martha.

Las familias llegaron a Polhó en
octubre de 2022, después de que les
destruyeron y quemaron sus hogares en
Santa Martha, porque presuntamente se
negaban a repartir tierras comunales a
otros tzotziles de esa comunidad.

"Lo que se sabe es que el ataque fue
contra Fernando Ruiz, el dueño de la
vivienda donde se refugian los
desplazados", informó uno de los habi-
tantes que rechazó dar su nombre por
temor a represalias.

Aunque afirmó que no sabe quiénes
fueron los agresores, indicó que según
algunos desplazados, entre los ata-
cantes había lugareños de Santa Martha
que habían amenazado al dueño de la
vivienda donde fue el ataque.

De acuerdo con las autoridades, las
personas lesionadas fueron trasladadas
a diferentes hospitales de San Cristóbal
de las Casas.

MÁS DE 18 HORAS 

CON LOS CUERPOS
Personal de la Fiscalía General del

Estado acudió hasta la mañana del
sábado a realizar los trabajos periciales
de cuatro de las siete víctimas.

Los cuerpos, dos en una camioneta y
uno en el piso, estuvieron 18 horas a la
intemperie sin que fueran levantados,
porque no había condiciones para que
personal de la Fiscalía de Justicia
Indígena ingresara al sitio.

El personal de la Fiscalía de Justicia
Indígena llegó hacia las 11:00 horas,
acompañado de policías estatales.

"No sabíamos lo que iba a ocurrir.
Siempre hemos dicho al gobierno
estatal y federal que la gente de Santa
Martha busca la forma de acabarnos.
Así dispararon a todos lados hacia los
desplazados", aseguró Manuel Gómez
Velasco, uno de los representantes de
las familias desplazadas.

La vivienda de los desplazados está
a la orilla de la carretera, en la salida de
Polhó, a pocos kilómetros de Acteal,
donde en 1997 fueron asesinados 45
tzotziles.

Ciudad de México/El Universal.-
Los cinco norteamericanos que pre-

suntamente habían sido secuestrados
en el municipio de Soto La Marina por
integrantes de un grupo criminal, ya
fueron localizados en buen estado de
salud, confirmaron a EL UNIVERSAL
fuentes de la Fiscalía General de
Justicia de Tamaulipas (FGJT).

Fuentes policiales señalaron que
este sábado se realizan los trámites para
la repatriación de las cinco personas.

Indicaron de manera extraoficial que
las cinco personas que habían desa-
parecido viajaban procedentes de
Nueva York, con destino a Veracruz,
pero habrían sido secuestrados presun-

tamente por integrantes de un grupo
delictivo, a su paso por el municipio de
Soto La Marina, en Tamaulipas, y les
robaron los tres vehículos en que se
trasladaban.

La única información oficial sobre
este caso surgió este viernes 2 de junio,
cuando la Fiscalía General de Justicia
de Tamaulipas (FGJT) informó que
atendieron un reporte de personas
sospechosas en Soto La Marina.

"Luego de repeler la agresión,
Policías Investigadores de la FGJT y
Guardias Estatales aseguraron esta
mañana 4 armas y rescataron a una per-
sona reportada como no localizada",
indicó el viernes la Fiscalía.

Durante esta movilización ciu-
dadanos de Soto La Marina reportaron
que cuatro camionetas ingresaron a la
cabecera municipal con civiles arma-
dos, después ocurrió el enfrentamiento
con elementos de la Policía
Investigadora y de la Guardia Estatal.
Luego de la balacera fue asegurada una
camioneta Ford blanca, misma que
quedó en un canal de riego y las armas
que traían varios hombres.

Aunque se rescató a uno de los ciu-
dadanos norteamericanos, las autori-
dades seguían buscando a sus cuatro
compañeros que continuaban desapare-
cidos.

Trascendió que la alerta sobre la

desaparición fue realizada vía telefóni-
ca al número 911 por un familiar con
residencia en Nueva York, lo que orig-
inó una intensa movilización policial.

Los hombres que estaban reportados
como no localizados viajaban en tres
vehículos, uno de ellos presuntamente
un Lamborghini. Según algunos
medios locales, este vehículo ya fue
encontrado en la fronteriza ciudad de
Matamoros, Tamaulipas.

Este sábado la Fiscalía confirmó a
EL UNIVERSAL que los otros cuatro
estadounidenses ya habían sido local-
izados en la carretera que conduce de
Soto La Marina a Ciudad Victoria,
todos en buen estado de salud.

Dicen no a propuesta de recabar firmas

En el encuentro participaron también Fernando Canales Clariond, Carlos Medina Plascencia, Marco Antonio Adame,
Alberto Cárdenas Jiménez, Juan Carlos Romero Hicks, entre otros.

Aeropuerto de Tulum tiene un 44% de avance

En su cuenta de Twitter, el Ejecutivo federal difundió un video del sobre-
vuelo que hizo a bordo de un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana

Mueren 7 indígenas tras ataque

Siete indígenas desplazados de su comunidad, entre ellos un niño de tres
años, fueron asesinados y tres más resultaron heridos

Alejadas, posiciones de México
y EU sobre maíz transgénico

El tema tiene que ver, también, con cuestiones financieras 

Hallan sanos a norteamericanos desaparecidos en Tamaulipas

Los localizan y están bien
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Washington, EUA / Especial                    

Con apenas dos días de margen, el pre-

sidente Joe Biden firmó el sábado la ley

que eleva el techo de deuda del gobier-

no de Estados Unidos, evitando así un

impago sin precedentes. Fue un desen-

lace decididamente discreto para un

drama de un mes que inquietó a los

mercados financieros dentro y fuera del

país y que provocó que jubilados ansio-

sos y organizaciones de servicios socia-

les hicieran planes de contingencia en

caso de que el país no pudiera pagar

todas sus cuentas.

En lugar de realizar una ceremonia

pública con legisladores de ambos par-

tidos, mostrando el bipartidismo que

Biden había citado en un discurso en la

Oficina Oval el viernes por la noche, el

presidente firmó la iniciativa en priva-

do como reflejo del ajustado plazo que

enfrentaban los líderes de la nación.

El Departamento del Tesoro había

advertido que el país empezaría a que-

darse sin liquidez para pagar todas sus

facturas el lunes, lo que habría enviado

ondas de choque a las economías de

Estados Unidos y del resto del mundo.

La Casa Blanca publicó una foto del

presidente firmando la iniciativa. En un

comunicado breve, Biden agradeció a

los líderes demócratas y republicanos

del Congreso por su colaboración, un

mensaje cordial que contrastó con el

rencor que caracterizó inicialmente el

debate sobre la deuda.

El enfrentamiento comenzó cuando

los republicanos se negaron a aumen-

tar el límite de endeudamiento del

país a menos que los demócratas

accedieran a recortar el gasto. Al

final, la Casa Blanca inició semanas

de negociaciones intensas con el pre-

sidente de la Cámara de

Representantes, Kevin McCarthy,

republicano por California.

El acuerdo final, aprobado por la

Cámara de Representantes el miércoles

y por el Senado el jueves, suspende el

límite de la deuda hasta 2025 -después

de las próximas elecciones presidencia-

les- y restringe el gasto público. Da a

los legisladores objetivos presupuesta-

rios para los próximos dos años con la

esperanza de asegurar la estabilidad fis-

cal a medida que toma fuerza la tempo-

rada electoral.

Al aumentar el límite de deuda de la

nación, ahora en 31,4 billones de dóla-

res, se garantizará que el gobierno

pueda seguir pidiendo prestado para

pagar las deudas ya contraídas.

“Aprobar este acuerdo presupuesta-

rio fue fundamental. Lo que estaba en

juego no podría haber sido más alto”,

dijo Biden desde la Oficina Oval el

viernes por la noche. “Nada habría sido

más catastrófico” que el incumplimien-

to de pago de la deuda del país, añadió.

“Nadie obtuvo todo lo que quería,

pero el pueblo estadounidense obtuvo

lo que necesitaba”, aseguró Biden, des-

tacando el “compromiso y el consenso”

en el acuerdo. “Evitamos una crisis y

un colapso económicos”.

Biden aprovechó la oportunidad

para detallar los logros de su primer

mandato mientras se postula para la

reelección, incluido el apoyo a la fabri-

cación de tecnología de punta, inver-

siones en infraestructura e incentivos

financieros para combatir el cambio

climático. También destacó las formas

en que debilitó los esfuerzos republica-

nos para hacer retroceder su agenda y

lograr recortes más profundos.

“Estamos recortando gastos y redu-

ciendo los déficits al mismo tiempo”,

dijo Biden. “Estamos protegiendo

prioridades importantes desde el

Seguro Social hasta Medicare,

Medicaid, veteranos y nuestras inver-

siones transformadoras en infraes-

tructura y energía limpia”.

La medida aleja a Estados Unidos del borde de un impago sin precedentes.

Ciudad de México / El Universal      

Casi 4 mil estadounidenses perdieron

sus empleos en mayo porque fueron

reemplazados por inteligencia artificial

(AI), la primera vez que se culpa a la

AI de que los trabajadores estén

desempleados, según un informe.

Se eliminaron más de 80 mil puestos

en ese mes, según la firma de análisis

Challenger, Gray y Christmas, que citó

las condiciones económicas y del mer-

cado, así como las fusiones y adquisi-

ciones, como factores clave, reportó el

New York Post.

Según el informe, se perdieron alre-

dedor de 417 mil 500 empleos entre

enero y mayo, el peor comienzo de

cinco meses de un año desde 2020.

Ese fue el año que vio el inicio de la

pandemia de coronavirus, que acabó

con más de 1.4 millones de puestos de

trabajo en todo el país.

Un portavoz de Challenger le dijo a

Insider que esta era la primera vez que

la IA figuraba como uno de los factores

que contribuyen a los despidos.

Si bien Challenger espera que la ten-

dencia continúe, el portavoz dijo que

algunas empresas podrían dudar en

revelar que la IA es un factor motiva-

dor para los despidos, y no está claro

cómo se comparará la cantidad de

empleos creados por la IA con la cifra

de plazas que se eliminan debido a ella.

Chatbot de línea de ayuda contra

trastornos alimentarios recomendó

pesarse y contar calorías

La semana pasada, la organización

sin fines de lucro más grande que

apoya la lucha contra los trastornos

alimentarios en EUA confirmó a

Insider que estaba reemplazando al

menos a seis empleados de la línea de

ayuda con un chatbot de AI llamado

Tessa que ha estado usando desde el

año pasado. Sin embargo, luego se

mencionó que no ocuparía brevemen-

te a Tessa, luego de informes de un

usuario que dijo que la IA brindó con-

sejos como pesarse semanalmente y

contar calorías.

En mayo, indica Insider, una com-

pañía de telecomunicaciones británica

anunció en una presentación de ganan-

cias planes para eliminar alrededor de

55 mil puestos de trabajo para 2030,

muchos de los cuales eran recortes pre-

viamente planificados que vendrían

con la finalización de ciertos proyectos

de construcción.

Sin embargo, el CEO de BT Group,

Philip Jansen, dijo que la compañía

reemplazará alrededor de 10 mil de

esos recortes proyectados en los próxi-

mos siete años con AI, ya que dijo que

el chatbot existente de la compañía,

“Amy”, ya puede responder muchas

preguntas de los usuarios y sólo mejo-

rará con el tiempo.

A principios de este año, Goldman

Sachs emitió un informe en el que pre-

decía que los bots impulsados por AI

podrían afectar hasta 300 millones de

puestos de trabajo en todo el mundo,

recordó el New York Post.

Pyongyang, Corea del Norte / Especial

Kim Yo-jong, la influyente hermana

del gobernante de Corea del Norte,

Kim Jong Un, anunció el domingo que

su país intentará de nuevo enviar un

satélite espía al espacio y arremetió

contra la reunión del Consejo de

Seguridad de la ONU para examinar el

fallido primer lanzamiento.

Corea del Norte fracasó el miérco-

les pasado en su intento por poner en

órbita su primer satélite espía militar

debido a que el cohete se estrelló en el

mar frente a la costa occidental de la

Península Coreana.

A pesar de ese fracaso, Estados

Unidos, Japón y otros países convocaron

a una reunión de emergencia del Consejo

de Seguridad para analizar el lanzamiento

debido a que Pyongyang violó las resolu-

ciones de esa instancia de la ONU que le

prohíben disparar cohetes balísticos.

El domingo, la hermana de Kim y fun-

cionaria de alto rango del partido gober-

nante, Kim Yo Jong, describió al consejo

de la ONU como “un apéndice político”

de Estados Unidos y señaló que la recien-

te reunión fue convocada atendiendo la

“solicitud gangsteril” de Washington.

Ella acusó al consejo de la ONU de

ser “discriminador y grosero” porque

sólo aborda el asunto de los lanzamien-

tos de satélites de Corea del Norte

cuando miles de satélites enviados por

otros países ya están en funcionamien-

to en el espacio. Dijo que el intento de

su país para contar con un satélite espía

es una medida legítima.

Texas, EUA / Especial                                 

Texas se ha convertido en el estado

más poblado en prohibir que se brinde

atención de reafirmación de género a

menores después que el gobernador

Greg Abbott firmara el viernes la ley

correspondiente.

Texas se suma a por lo menos 18

estados más que han promulgado

prohibiciones similares.

Todas las organizaciones médicas

importantes, incluida la Asociación

Médica de Estados Unidos, se han

opuesto a la prohibición y apoyan que

se brinde atención médica adecuada a

los jóvenes.

Impugnaciones judiciales se han pre-

sentado en diversos estados en que se

han promulgado prohibiciones este año.

En 2022, Abbott se convirtió en el

primer gobernador estadounidense

en ordenar que se indagara a las

familias que recibieron la atención.

Un juez en Texas frenó posterior-

mente las investigaciones.

La legislatura bajo control republi-

cano envió el proyecto de ley a Abbott

el mes pasado.

Los republicanos en el Senado

sometieron la iniciativa a votación final

a pesar de las objeciones de los demó-

cratas, que recurrieron a maniobras

legislativas para demorar la aprobación

y fracasaron en su intento para desca-

rrilarla por completo.

Los activistas a favor de los dere-

chos transgénero han alterado las sesio-

nes en la Cámara de Representantes de

Texas con protestas en la galería del

recinto y la policía se vio obligada a

exigirles que se retiraran del lugar.

El estado gobernado por Greg Abbott se suma a por lo menos a otros 18

que han promulgado medidas similares.

Kiev, Ucrania / Especial                              

Un ataque ruso a una zona residencial

en Dnipro hirió al menos a 20 civiles,

incluidos cinco niños, informó el

gobernador Serhii Lysak.

El presidente Volodimir Zelensky

dijo que el ataque ruso se produjo entre

dos edificios residenciales en el distri-

to. Todavía hay personas atrapadas

bajo los escombros, declaró.

“Una vez más, Rusia demuestra ser

un patrocinador del terrorismo. Los

rusos serán responsables de todas sus

acciones contra nuestro estado y

nuestro pueblo”, dijo Zelensky a

través de Telegram.

De acuerdo con The Kyiv

Independent, casi todos los heridos

han sido hospitalizados en “condi-

ción moderada”, incluso con lesiones

en la cabeza, heridas de metralla y

contusiones.

Lysak dijo que se produjeron dos

incendios y que un edificio residencial

de dos pisos resultó dañado. Declaró

que hay socorristas en la escena.

CERRADOS O INUTILIZABLES, 
25% DE REFUGIOS ANTIAÉREOS 

La preocupación entre los civiles ucra-

nianos por su seguridad aumentó el sába-

do, luego que las autoridades admitieran

que una inspección había descubierto

que casi una cuarta parte de los refugios

antiaéreos del país estaban cerrados o

inutilizables, pocos días después que una

mujer muriera en Kiev al parecer espe-

rando afuera de un refugio sellado

durante un ataque con misiles rusos.

El Ministerio del Interior de Ucrania

informó el sábado a través de su servi-

cio de prensa que de los “más de

4.800” refugios que había inspecciona-

do, 252 estaban cerrados y que otros

893 eran “no aptos para su uso”.

El bombardeo se efectuó en una zona residencial de Dnipro, Ucrania.

Kim Yo-jong, hermana del líder de Corea del Norte, acusó a la ONU de 

‘discriminadora’ porque solo aborda sus intentos de orbitar artefactos.

Prohibe Texas cirugías de transición para menores

Deja ataque ruso decenas de heridos

Según expertos, este mes se han eliminado 80 mil puestos en EUA.

Provoca inteligencia artificial
pérdida de unos 4 mil empleos

Anuncia Norcorea nuevo
lanzamiento de satélite

Aprobar este acuerdo 

presupuestario fue 

fundamental. Lo que estaba

en juego no podría haber

sido más alto (...) Nadie 

obtuvo todo lo que quería,

pero el pueblo 

estadounidense obtuvo lo

que necesitaba”

Joe Biden

“
Firma Biden ley que eleva el techo de deuda
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Alma Torres Torres                         

Los alcaldes metropolitanos que
integran el Pacto por Nuevo León
pidieron que la reunión contem-
plada con autoridades estatales,
para retomar el diálogo, sea con el
gobernador Samuel García.

Lo anterior, después de que el
secretario general de Gobierno, Ja-
vier Navarro Velasco informara
que el 12 de junio se contempla una
reunión con representantes del
Congreso y los líderes estatales del
PRI y PAN.

Daniel Carrillo Martínez, al-
calde de San Nicolás, detalló que
aún no conocen la agenda de la que
hizo mención el secretario, pero
que el Pacto Nuevo León no quiere
pláticas con los secretarios.

“Los municipios del Pacto esta-
mos en la mejor disposición del
diálogo, pero debe ser un diálogo
certero y un diálogo que tenga sus
candados para cumplirse, al menos
yo no estoy enterado, no sabía que
había agenda, no sé si lo publicó en
algún estado o lo tendrá afuera de

su oficina, él tiene mi teléfono y no
me ha avisado de ninguna reunión.

“Sí pedimos estrictamente como
municipios y como alcaldes, es
que, ante una necesidad de seriedad
en toma de decisiones, requerimos
que este acuerdo y este diálogo sea
estrictamente con el gobernador, ya
con ningún secretario porque nin-
gún secretario cumple”, puntualizó.

La alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, coincidió que la reu-
nión debe ser con el titular del Eje-
cutivo.

Destacó que la postura del Pacto
es de total respeto y con la voluntad
de construir para resolver las pro-
blemáticas de las familias que están
dentro de estos 28 municipios, que
representan al 65 por ciento de la
población en el Estado.

“Esto debe de ser con el gober-
nador, esperamos los alcaldes una
invitación para dialogar, invitación
abierta y siempre iremos de la ma-
nera más respetuosa, con el ánimo
de construir, con la voluntad puesta
sobre la mesa porque lo que más
importa son las familias”.

Alma Torres Torres                     

Miles de jóvenes se dieron cita
en las diversas facultades de la Uni-
versidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) para presentar el examen
de ingreso a las diferentes carreras
que se ofertan en la Máxima Casa
de Estudios.

Desde antes de las 8:00 horas,
casi 38 mil aspirantes se presenta-
ron en las 26 facultades, buscando
una oportunidad de estudio dentro
de la UANL, preparados con lápi-
ces, borradores y bolígrafos, para
presentar su examen.

A los alrededores de los campus
universitarios se reportó tráfico ve-
hicular, debido a que los jóvenes
buscaban llegar a tiempo.

Este es uno de los primeros
pasos para continuar con sus estu-
dios, siendo acompañados por sus
padres, quienes se quedaron en las
instalaciones a esperar las 4 horas y
30 minutos que se estiman de dura-
ción.

Jorge Cisneros, director de Co-
municación Institucional de la
UANL informó que 32 mil aspiran-
tes están presentando de forma pre-
sencial y 5 mil en línea.

“Son 37 mil 891 aspirantes que
hoy están presentando examen, de

los cuales poco más de 32 mil están
presentando de manera presencial y
5 mil han optado por hacerlo en
línea”.

Dijo que el “51 por ciento que
están aplicando examen son muje-
res y el 49 por ciento restante son

hombres”.
En este sentido dio a conocer

que, como cada ciclo, algunas fa-
cultades reciben más solicitudes
que otras, para en esta ocasión con
mayor demanda fue la Facultad de
Contaduría Pública y Administra-
ción.

“Las facultades más solicitadas
son Facpya con una solicitud de 5
mil 600 aspirantes, Fime 5 mil 400
aspirantes y Medicina con 5 mil 21
aspirantes” sentenció, el director.

Los estudiantes podrán acceder
a los resultados del Concurso de In-
greso a Licenciatura entre los días
23 y 29 de junio del presente año,
a través del sitio web de la má-
xima casa de estudios.

Ahí podrán saber si aprobaron
el examen de ingreso, para con-
tinuar sus estudios, o tendrán que
esperar un semestre más para
volverlo a intentar, o buscar otra
opción para seguir con su prepa-
ración académica.

Consuelo López González             

De no obtener los permisos
para su construcción, el Go-
bierno del estado expropiará los
terrenos de la Línea 6 del Metro,
reveló el gobernador Samuel
García Sepúlveda.

Al realizar una supervisión de
los trabajos de las Líneas 4 y 6,
el mandatario estatal advirtió que
ni los alcaldes podrán detener el
crecimiento del Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey. 

En historias de Instagram,
aclaró que la obra no se comerá
ningún carril, pues una vez con-
cluida la Avenida Miguel Ale-
mán recuperará su circulación
normal.

“Apoco ustedes creen que me
voy a doblar a limitar de ese
sueño de un gran Nuevo León
porque dos, tres políticos no me
van a dar permisos, pues los voy
a expropiar”, aseveró.

“Total, un pleito más…eso es
lo que Nuevo León aspira, pri-
mer mundo, y lo podemos ser
porque vienen un gran boom
económico”.

“No me voy a poner a espe-
rarme a ver si un alcalde se le
ocurre, porque su partido no lo
deja o no le permite ayudarme,
darme permisos…las líneas se
van a hacer, punto”, puntualizó.

Resaltó que así como en los
países de primer mundo, se
busca que el Metro llegue hasta
el Aeropuerto.

De tal forma que los turistas
que visiten Nuevo León durante
el próximo Mundial de Futbol
que se efectuará en 2026.

“Va a llegar el Metro desde
Santa Catarina hasta el Aero-

puerto, y vamos a tener los me-
jores parques, los mejores me-
tros, las mejores carreteras, las
mejores empresas, los mejores
sueldos, he dicho”.

Sobre la Avenida Miguel Ale-
mán mostró cómo las columnas
irán sobre el camellón, sin más
afectaciones.

Los trabajos se realizan tam-
bién sábado y domingo, para
acortar los tiempos.

“Van a quedar los mismos ca-
rriles que hay ahorita, nada más
así mejorarlos porque están bien
fregadas las calles, se van a que-
dar los mismos cuatro carriles de
un lado, y los mismos cuatro del
otro”.

Lo mismo, dijo, sucederá en
la Avenida Constitución, donde
transitará la Línea 4.

"No voy a ponerme a cerrar
calles ni a cerrar carriles y eso es

lo que estamos haciendo. No
vamos a cerrar un solo carril, un
solo carril de Constitución, de
Miguel Alemán, de Churubusco,
de Garza Sada, no se va a cerrar
ni quitar ningún carril”, explicó.

“Porque vamos a privilegiar
el transporte público masivo, ba-
jita la mano, con estas tres líneas
del Metro, vamos a movilizar
entre 150 y 200 mil personas”.

Recordó que un 86 por ciento
está de la población aprueban la
construcción de las tres nuevas
líneas del Metro.

Es de destacar que la línea 6
del Metro tendrá una longitud de
18.8 kilómetros, con 14 estacio-
nes; y la línea 4 recorrerá 7.62
kilómetros en 7 estaciones.

LÍNEA V
La construcción de la Línea 5

del Metro, con dirección al sur

del Monterrey, arrancará este
mes de junio.

Luego que vecinos de 35 co-
lonias del sector tramitaran un
amparo contra el proyecto; el go-
bernador Samuel García Sepúl-
veda anunció que en cuestión de
días arrancarán con los trabajos.

“Es descomunal que un Es-
tado arranque tres líneas, si bien
les va arrancas una”.

Al supervisar los trabajos de
construcción de las líneas 4 y 6,
aseguró que no se afectará la via-
lidad, y al contrario sacarán de
circulación más de 200 mil vehí-
culos, cuyos conductores optarán
por moverse en transporte pú-
blico.

Por otro lado, García Sepúl-
veda adelantó que la empresa
constructora se mudará a Nuevo
León para acelerar los trabajos.

Las facultades que recibieron un mayor número de aspirantes
fueron  Facpya, FIME y Medicina.

No funciona hablar con intermediarios, en este caso los 
secretarios, quienes no cumplen los acuerdos, dijeron.

Los trabajos se realizarán también los fines de semana para acortar tiempos, informó.

Demandan ediles 
un diálogo directo 

Presentan más de 35 mil examen de ingreso a la UANL

No agarramos ni un peso, dice el gobernador
Consuelo López González              

Al reiterar que su administra-

ción es incorruptible, el gober-

nador Samuel García Sepúlveda

aseguró que, a diferencia de go-

biernos anteriores, no se agarra

un solo peso.

Este viernes, la Auditoría Su-

perior del Estado de Nuevo León

denunció que en días recientes al

menos nueve funcionarios de

esta institución fueron requeri-

dos por la Subsecretaría de Ad-

ministración Tributaria de la

Secretaría de Finanzas y Tesore-

ría General del Estado.

Este escenario lo atribuyeron

a una acción del emecista para

amedrentar al área y evitar se

siga investigando al Gobierno

del estado.

A través de historias de Insta-

gram, el mandatario estatal re-

saltó que trabaja desde joven y

no tiene ninguna necesidad de

incurrir en actos de corrupción. 

“Estas licitaciones (de las Lí-

neas 4, 5 y 6 del Metro), son

multimillonarias; pero eso sí,

siempre   incorruptibles”, ase-

veró.

“A diferencia de gobiernos

pasados no agarramos un solo

peso, aquí no robamos”.

Incluso, destacó, trabaja por

gusto y vocación al servicio pú-

blico, y no por dinero.

“Gracias a Dios no hay nece-

sidad, papá me puso a jalar

desde chico y andamos jalando

por gusto, por servir a Nuevo

León”.

“Aparte joven y con energía”,

agregó. 

La Auditoria Superior del Es-

tado, encabezada por Jorge Gal-

ván González, investiga a la

administración estatal por la

compra y operación del avión de

bombardeo de nubes, contratos

con presuntas empresas fan-

tasma o favoritas, y el embargo

de cuentas a los municipios.

“Estos actos se formulan

luego de que el 30 de marzo, el

gobernador Samuel García pu-

blicó un video en sus redes so-

ciales señalando que, derivado

de actos de fiscalización, esta

Auditoría Superior del Estado

‘no hace más que estar joro-

bando’ y sentenció: ‘primera lla-

mada... ya me están hartando'”.

“Esta Auditoría Superior,

lejos de amedrentarse ante lo que

aparenta ser una consecuencia de

los dichos del Gobernador del

Estado, seguirá desarrollando

sus facultades de fiscalización

con profesionalismo, cum-

pliendo con los principios de ob-

jetividad e imparcialidad y

señalará el hallazgo de cualquier

acto de corrupción”, añadió la

ASE.

Aseguró que trabaja por gusto y vocación de servicio.

Amaga Samuel expropiar si 
alcaldes no liberan permisos

Para la continuación de la Línea 6 del Metro

Obras insignia registran 
65 por ciento de avance

Supevisó además obras en proceso en Clouthier y Portales.

Jorge Maldonado Díaz                  

Un 65 por ciento es lo que
lleva de avance la construcción
del Puente Manuel Ordóñez y
Gustavo Díaz Ordaz,  en el mu-
nicipio de Santa Catarina.

Además, la administración
encabezada por el alcalde Jesús
Nava Rivera informó que en la
edificación del Parque Clouh-
tier, el avance es del 70 por
ciento.

En cuanto a la instalación del
drenaje pluvial sobre la calle
Primero de Mayo se ha avan-
zado en un 90 por ciento.

Y para los amantes del ejer-
cicio, se informó que la rehabili-
tación del gimnasio Santa
Catarina está casi concluida
pues ya lleva, un 95 por ciento
las obras que ahí se están reali-
zando.

Lo anterior lo señaló el edil
Nava Rivera, quien acompañado
de su esposa y presidenta del
DIF Paola García y sus hijos
Alex, María Paola y Oliver,
hizo un recorrido en dichas
obras para verificar el progreso
en los trabajos.

También lo acompañaron en
la supervisión de obras, funcio-
narios municipales.

“Santa Catarina tiene un des-

pués en estos tiempos con más
obras como estas y de gran mag-
nitud, con  la llegada de Tesla,
del Hospital del IMSS, con la
Huastequita, con la atención en
escuelas, en seguridad, servicios
públicos en las colonias por
medio de nuestros grupos de
WhatsApp”.

“¿Qué les gusta más la nueva
política o la vieja política?”, ex-
puso Nava Rivera durante el re-
corrido.

El mega puente permitirá dar
una mejor movilidad en el cruce
de Ordoñez y Díaz y Ordóñez,
cuya inversión junto con el plu-
vial de 1 de Mayo representa
una inversión de 500 millones
de pesos.

En cuanto a la construcción
del Parque Clouthier abarca
desde las calles 20 de Noviem-
bre hasta la calle 24 de Febrero
en los límites con San Pedro.

Esta mega obra contempla
una vita pista, área de juegos in-
fantiles, canchas de juego, área
de skateboarding, espacio con
juegos para mascotas, además
de la arborización de la zona.

El gimnasio Santa Catarina
en una primera etapa de rehabi-
litación contempla mejoras en
canchas interiores, baños, techo,
entre otros trabajos.

En Santa Catarina 



No somos aves de mal agüero, pero pese a las

“buenas intenciones” de las autoridades estata-

les, los diputados locales y los alcaldes por arre-

glar las cosas, pareciera que viven en el mundo

del revés.

Lo anterior porque no sería la primera vez que

muestran un gesto positivo por solucionar sus

diferencias que los mantienen distanciados,

pero los “rencores políticos” los siguen domi-

nando.

Por lo que podríamos advertir que esto se tor-

naría de pronóstico reservado con posibles solu-

ciones parciales para dar los primeros pasos,

pero de manera condicionada, sino pa’l bale

vamos.

Y si no lo quiere creer, ahí está el asunto del

nuevo estadio de los Tigres, toda vez que los

legisladores le dieron el visto bueno al tema,

pero con un montón de candados para su publi-

cación.

Amén de que les “nace” la buena intención por

arreglar diferencias, de instalar mesas de nego-

ciaciones, pero desde luego pintando su rayita,

por aquello de que lo cortés no quita lo valiente.

Y en el peor de los casos, más tardan en mani-

festar que ya andan tendiendo puentes de nego-

ciación, pero de manera condicionada, sin que

eso les impida criticarse con todas las letras.

Así que vaya sacando sus propias conclusiones

del interés que existe por “desatorar” el proble-

ma, cuando ya demostraron que ni uno, ni otro

son dejados y, por lo que se ve, no se van a dejar.

Ahora que el secretario general de Gobierno,

Javier Navarro, por instrucciones del goberna-

dor Samuel García, dijo que ya se instalan

mesas de negociaciones con diputados y alcal-

des, habrá que ver si esto se concreta.

Sobre todo porque políticamente existe una

ríspida relación precisamente de Navarro con

los legisladores locales que lo quieren “quemar

en leña verde”, pero el funcionario se ha defen-

dido por la vía legal como gato boca arriba.

Habrá que ver hasta dónde alcanzan los arre-

glos y si los involucrados, en este caso los dipu-

tados locales que no pueden ver a Javier ni en

pintura, hacen mutis y le “perdonan la vida” o

como quiera le dan chicharrón.

Porque en política hay cuestiones que se tole-

ran pero no se perdonan, sobre todo que atribu-

yen a la diplomacia y al arte de hacer política,

en este caso para avanzar si esa es la idea, aun-

que diferencias hay muchas.

Si la intención de los alcaldes del Pacto Nuevo

León es real y tienen la intención de arreglarse

con el Gobierno estatal, ¿qué es lo que falta?

Si bien hay una pequeña luz al final del cami-

no, vale preguntar qué los separa o de plano la

idea como con los legisladores es no arreglar.

De lo contrario, qué los obliga a mantener una

división que parece más poderosa que sus “bue-

nas intenciones” y que sí les afecta en su desa-

rrollo.

Por eso es que los alcaldes como César Garza,

de Apodada; Cristina Díaz, de Guadalupe; y

Daniel Carrillo, de San Nicolás, dicen sí, pero

falta el cómo.

Así que ojo, porque tan solo en ese pequeño

fragmento del “cómo” se puede reflejar una

gran distancia entre los apoyos económicos y el

avance.

Pero así como decimos una cosa, decimos otra,

sobre todo cuando el gobernador Samuel García

advierte, una vez más, que la Línea 6 del Metro

se hará por las buenas o por las malas.

Tan es así, que señala muy a su manera en

redes sociales, que si los alcaldes no dan su per-

miso para la construcción de la misma, quieran

o no, aplicará la expropiación. Así de sencillo.

Ahora que el PRIAN involucró a Morena con

Movimiento Ciudadano, más tardaron en tocar

el tema que el diputado morenista Waldo

Fernández en sacar las uñas.

Sobre todo por decirse alejado del bien y del

mal, exigiendo palabras más, palabras menos, a

través de un video en redes sociales: “Ni nos

metan”.

Por lo que Waldo aprovechó los alcances de

las nuevas tecnologías para hacerse escuchar

ante las broncas que viven PRIAN con el

gobierno estatal.

Así que, dicho lo anterior, y como el asunto

amaga con escribir muchos, pero muchos capí-

tulos más que semejan distractores, no descarte

más aclaraciones.

Domingo 4 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se suscitaron fuertes 

congestionamientos en avenida
Universidad debido a la cantidad de
alumnos que busca un espacio en la

Casa de Estudios


“No me voy a poner a esperarme a

ver si un alcalde se le ocurre, porque
su partido no lo deja o no le permite

ayudarme, darme permisos…las
Líneas se van a hacer, punto” 

Más de 35 mil jóvenes presentaron 
su examen de ingreso a diferentes 

facultades de la UANL

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

ECOLOGÍA

Consuelo López González                      

En pro del medio ambiente,
Nuevo León invitó a la población a
participar en el Primer Reciclatón.

Al tener como marco el Día
Mundial del Medio Ambiente, la
administración estatal anunció el
evento que incluirá sorpresas y un
mercadito ecológico.

La cita es este lunes 5 de junio,
de 9: 00 a 17: 00 horas, en la Expla-
nada de la Torre Administrativa.

“Participa en el primer Recicla-
tón y conmemoramos juntos el Día
Mundial del Medio Ambiente”, con-
vocó la Secretaría de Medio Am-
biente.

LO QUE SE RECIBIRÁ
“Trae tus reciclables a la explana-

da de la Torre Administrativa,  a un
lado de Pabellón Ciudadano,  estare-
mos recibiendo residuos desde las 9
de la mañana hasta las 5 de la tarde,

a cambio podrás llevarte sorpresas”.
Recibirán plástico pet, pe-hd y

pp, pilas alcalinas, papel, aluminio,
cartón y electrónicos.

La Organización de las Naciones
Unidas (ONU) estableció el 5 de
junio como Día  Mundial del Medio
Ambiente.

Se busca sensibilizar a la pobla-
ción mundial en relación con temas
ambientales, intensificando la aten-
ción y la acción política.

Motivar a las personas para que
se conviertan en agentes activos del
desarrollo sustentable y equitativo;
promover el papel fundamental de
las comunidades en el cambio de
actitud y fomentar la cooperación
para que el medio ambiente sea sos-
tenible, son parte del objetivo.

En todo el mundo realizan con-
ciertos ecológicos, ensayos, planta-
ciones de árboles, campañas de reci-
claje y de limpieza, entre otras acti-
vidades.

Es de destacar que la Torre
Administrativa se encuentra sobre la
calle Washington 2000, en la colo-
nia Obrera, en Monterrey.

De manera adicional, a las 7:30
horas, se efectuará una jornada de

limpieza en el río Santa Catarina.
A la altura del Puente Atirantado,

un ejército de personas limpiará el
afluente de plásticos y demás basu-
ra, así como llantas.

Ignacio González Bañuelos            

El personal de Servicios Públicos
de García realizó un intenso operati-
vo de limpieza la zona alrededor de
Las Grutas, de donde retiró más de
60 toneladas de escombro y basura.

El alcalde Carlos Guevara Garza
dijo que se actuó de forma inmedia-
ta en respuesta a la petición de veci-
nos y vecinas que viven en los alre-
dedores. 

Durante el operativo de limpieza
se recogieron desperdicios de diver-
sa índole, como escombro, basura y
llantas.

El munícipe señaló que estos
desperdicios fueron arrojados en la
zona de manera clandestina, por lo
que hizo un llamado a la comunidad
a denunciar inmediatamente a quie-
nes realicen este tipo de acciones en
cualquier parte de la localidad.

“Hace muy poco tiempo había-
mos retirado de esta zona desechos
como los de hoy, por lo que hago un
llamado a la comunidad para que
procuren mantenerla limpia”,

expresó Guevara Garza.
Señaló que no se trata de cuidar

solamente la zona de Las Grutas,
sino cada calle y avenida del muni-
cipio.

“Si bien, el Municipio tiene la
obligación de realizar labores de
limpieza en la ciudad, mantenerla
limpia es tarea de todos”, indicó.

Para hacer cualquier tipo de
denuncias, señaló, se cuenta con las
páginas oficiales en Facebook, así
como el 911.

Guevara indicó que toda persona
que sea sorprendida arrojando
escombro, llantas o desechos, como
muebles en desuso a la vía pública o
en cauces de ríos, serán sancionados
acorde a la ley.

De manera permanente, dijo, se
llevan a cabo operativos de limpie-
za, y se refuerzan con programas
como el de “Hoy Toca en tu
Colonia”, a través del cual, no sola-
mente se llevan a cabo labores de
deshierbe y limpieza, sino que
además se realizan acciones de
bacheo, rehabilitación de alumbrado
público y arborización, entre otros.

Alma Torres Torres                            

El primer Drive Thru de Reci-
claje Intermunicipal “Unidos por el
Reciclaje” fue realizado por ocho de
los municipios que integran Pacto
Nuevo León, en vísperas del Día
Mundial del Medio Ambiente.

Lo anterior, con la finalidad de
evitar que alrededor de 500 tonela-
das de basura lleguen al relleno
sanitario y a las calles del Estado.

Daniel Carrillo Martínez, Alcalde
de San Nicolás, Cristina Díaz de
Guadalupe y representantes de
Juárez, Cadereyta, Apodaca, Pesque
ría, García y Santiago, con este pro-
grama se busca que la ciudadanía
tenga mayor acceso para reciclar.

UNA VEZ AL MES
Debido a que se les acerca a los

ciudadanos a empresas que brindan
este servicio, por lo que se estará
implementando una vez al mes en
sus municipios.

Al encabezar el Drive Thru el
alcalde de San Nicolás, Daniel
Carrillo, dijo que ocho municipios
del Pacto, municipios metropolita-
nos se unieron a esta causa, donde la

compra-venta (de desechos) evita
que caiga este producto a la tierra,
se evita la contaminación de gases,
de mantos acuíferos.

“Los gobiernos somos hoy plata-
formas para que en esta unión de
hábitos que tienen nuestros vecinos,
nos sumemos en una coalición para
hacer un mejor medio ambiente y

heredar un mejor mundo para nues-
tros hijos “,manifestó.

Carrillo Martínez aprovechó para
mostrar los nuevos vehículos eléc-
tricos que han ido implementando
durante su administración en distin-
tas áreas municipales.

Esto como ejemplo para que los
servidores públicos también aporten

en la reducción de gases contaminan
tes, así como señaló que los otros
siete municipios estaban llevando
este proyecto simultáneamente.

PET, ALUMINIO Y VIDRIO
Mediante “Unidos por el Reci-

claje” se logró recolectar desechos
de PET, vidrio, cartón, unicel, acei-
te, artículos electrónicos, tapitas,
además de donaciones de cabello, a
la par que quienes los ciudadanos
recibieron a cambio plantas de olor,
productos de limpieza, sustrato,
veneno para hormigas y reconoci-
miento por parte de asociaciones
civiles contra el cáncer como
“Manitas pintadas y “Apadrina un
niño”.

La alcaldesa de Guadalupe, Cris-
tina Díaz Salazar señaló que en el
Parque Tolteca es donde hoy instala-
ron su módulo de reciclaje.

Al evento asistieron el alcalde de
Juárez, rancisco Treviño, así como
el Secretario de Desarrollo Urbano
de Juárez,, Gerardo Valdéz, Director
de Protección al Medio Ambiente de
Santiago, Gustavo Tamayo, Secre-
tario de Contraloría de García.

Se unen alcaldes por el medio ambiente

Con este drive thru se busca evitar que 500 toneladas de basura se
queden en las calles de la zona metropolitana.

Convoca Nuevo León al primer Reciclatón

Se conmemorará el Día Mundial del Medio Ambiente.

El alcalde Carlos Guevara llamó a la comunidad a evitar tirar
desperdicios en sitios no permitidos.

Habrá eventos en campo, conferencias virtuales, entre otras actividades.

Especial.-                                               

Del 5 al 11 de junio, la Universidad
Autónoma de Nuevo León se ilumi-
nará de verde para celebrar la “Semana
del Medio Ambiente en la UANL”.

En esta jornada habrá con una serie
conferencias y actividades que pro-
mueven la sustentabilidad y mejores
prácticas individuales y colectivas a
favor del planeta. 

De acuerdo con el calendario de
actividades, la jornada comienza con el
mensaje del rector Santos Guzmán
López y el acto protocolar inaugural en
la Pinacoteca de nuevo León, espacio
donde además se expondrá la muestra
fotográfica “En la mira de la sustenta-
bilidad”.

En la semana de actividades habrá
conferencias sobre “La sustentabilidad
como catalizador en el diseño y evolu-
ción de las ciudades”, a cargo de
Mayela Abigail Salazar, funcionaria
del gobierno municipal de Monterrey;
y “Economía circular desde la perspec-
tiva europea”, teniendo como ponente
a Emilio Javier Cerdá, de la
Universidad Complutense de Madrid;

y “Divulgación ambiental en redes
sociales”, a cargo de Mariela Cecilia
Fernández, de la UANL,  entre otros.

Habrá además dos jornadas: una
sobre monitoreo ambiental de humeda-
les y una más de recuperación de
ambientes naturales en zonas urbanas,
este último en La Huasteca.

A la par, se estarán transmitiendo
cápsulas ecológicas y ecotips a través
de las redes sociales de la Máxima
Casa de Estudios.

Como parte de la Semana del Medio
Ambiente, edificios emblemáticos de
la UANL serán iluminados de verde.

Esta jornada se da en el marco del
Día Mundial del Medio Ambiente que
se celebra anualmente el 5 de junio,
con la finalidad de sensibilizar a la
población mundial acerca de la impor-
tancia de cuidar nuestros ecosistemas y
fomentar el respeto al medio ambiente.

El Día Mundial del Medio
Ambiente fue proclamado por la
Asamblea General de las Naciones
Unidas en el año 1972, coincidiendo
con el inicio de la Conferencia de
Estocolmo, cuyo tema principal fue
precisamente el medio ambiente.

Retiran 60 toneladas 
de escombro y basura

Tendrán Semana Ambiental
estudiantes universitarios
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Lo que en realidad estorba en

Nuevo León no son los alcaldes,

es la falta de un estado de dere-

cho, así lo aseguró Mauro

Guerra Villarreal, presidente del

Congreso Local.

El también diputado panista

señaló que lo que también estor-

ba en la entidad es que no se res-

pete a los poderes y que no se

cumpla la ley.

“Conocemos al Gobernador

desde que fue legislador, cuando

fue candidato y lo que ha hecho

en los dos últimos de su gobier-

no lo que realmente estorba a

Nuevo León es que no hay un

estado de derecho y que no se

respeta los poderes y que no se

cumplan las leyes”.

“Eso lo vemos, quienes hoy

comentan la inseguridad son

quienes no cumplen la ley, quie-

nes hoy contaminan el aire de

Nuevo León son quienes no

cumplen la ley, quienes hoy per-

judican la movilidad, son quie-

nes no cumplen la ley”, dijo.

APLICAR LA LEY
Guerra dijo que “por eso

todos los funcionarios públicos

debemos de decidir si queremos

cumplir la ley o mejorar para

solucionar el problema o seguir

distrayendo la atención atacan-

do para que no se hable de los

verdaderos problemas que tene-

mos en el estado”, indicó.

Días atrás, el Gobernador del

Estado Samuel García Sepúl-

veda señaló que Nuevo León

estaba en su mejor momento y

los alcaldes del PRIAN, solo

estaban estorbando.

Posteriormente, el Gobierno

ordenó suspender dos obras via-

les recién adjudicadas en Gua-

dalupe y San Nicolás, luego de

que los alcaldes de esos munici-

pios, la priista Cristina Díaz y el

panista Daniel Carrillo, amaga-

ron con no dar los permisos de

construcción para la Línea 6 del

Metro.

Guerra Villarreal argumentó

que quienes también estorban en

Nuevo León son los funciona-

rios que no respetan la ley.

“Lo único que le estorba a

Nuevo León hoy, son los fun-

cionarios que no cumplen la ley,

que no cumplen los acuerdos,

que no están tratando de resol-

ver los problemas que aquejan

al estado”, insistió el legislador

panista.

“Esos que no están cumplien-

do la ley están afectado al esta-

do, imagínense que estamos en

un proceso electoral y que no

haya certeza de la Constitución

que está en vigor, que estemos

en un proceso electora y no ten-

gamos la certeza de un Fiscal

General que pueda aplicar la

justicia en el estado a nadie le

conviene esta situación”, pun-

tualizó Guerra Villarreal.

(JMD).

El alcalde de Pesquería, Patricio

Lozano, hizo un llamado urgente a la

Secretaría de Comunicaciones, al

Sistema Estatal de Caminos y al

gobernador Samuel García, para que

vean las condiciones en que se

encuentra la Carretera 181.

El edil , y anunció que aunque no

le corresponde, va  a arreglarla con

dinero y hasta maquinaria propia ya

que es imperativo para el desplaza-

miento de quienes viven en

Pesquería.

Dijo que es una de las más

importantes para el municipio de

Pesquería la cual conecta con Dulces

Nombres y es salida hacia el aero-

puerto y también los conecta con la

cabecera municipal.

“Es una de las más importantes

no solamente porque por ahí pasan

muchísimos vehículos de carga

pesada que trabajan en las empresas

más importantes que hay en el muni-

cipio, y transitan muchos automovi-

listas diariamente”, apuntó.

Hizo un llamado urgente a la

Secretaría de Comunicaciones y

Transportes, al Sistema Estatal de

Caminos y al gobernador para que

volteen a ver las condiciones en que

los tienen.

Cuestionó que de poco sirve

tener inversiones si no pueden darle

la atención y el servicio primera-

mente los ciudadanos y después la

llegada de muchas empresas a

Pesquería.

Dijo que no es posible estar ni

transitar en las condiciones en que la

rúa se encuentra ahora, que recibe el

impacto de transporte de carga y que

se ha visto mermada a causa de las

lluvias.

“Te quiero decir que aunque no

nos toque, aquí tienes a tu alcalde,

nos vamos a poner a trabajar, con el

poco dinero que tenemos vamos a

arreglar esta vialidad con recursos

municipales, con un gran equipo de

trabajo inclusive con maquinaria

propia porque tienen que darle una

mejor respuesta a los ciudadanos de

Pesquería, en eso ya trabajamos”,

manifestó.

Le pidió a Samuel que no los

olvide porque también Pesquería es

parte de Nuevo León. (IGB)

Para fortalecer la vincula-
ción al empleo; la Secretaría del
Trabajo en el Estado pone a dis-
posición 46 cursos y talleres de
capacitación  Empresariales y
de Capital Humano, de Calidad
y de Diversidad, Equidad e
Inclusión.

Habilidades de Inteligencia
emocional para líderes, norma-
tividad y legislación ambiental
mexicana; las soft skills exigi-
das en el ambiente laboral, nmr-
r-025-scfi-2015 igualdad labo-
ral no discriminación, taller
nom-019-STPS-2011, Nom-
030-STPS-2009, Taller Nom-
036-1-STPS-2018, son algunos
de ellos.

Además del taller ¿Cómo
identificar y actuar en los casos
de acoso laboral?; Diversidad
generacional fortaleza para la
inclusión laboral en las organi-
zaciones; Retos y oportunida-
des para la inclusión laboral del
adulto mayor entre otros.

A través de la dirección de
Formación Continua, Profesio-
nalización y Certificación Labo
ral se imparten conocimientos

teóricos y prácticos en las dife-
rentes áreas de trabajo.

Federico Rojas Veloquio,
Secretario del Trabajo en el
Estado, destacó que la capacita-
ción ofrece múltiples benefi-
cios, así como la oportunidad
ideal para las y los trabajadores
que integran una organización
de continuar ampliando sus des-
trezas.

Les permite adquirir conoci-

mientos teóricos y prácticos
para fortalecer la capacidad de
respuesta ante los cambios del
entorno o de sus requerimientos
laborales, e incrementar su
desempeño dentro de la institu-
ción.

HERRAMIENTAS
“En la Secretaría del Trabajo

se impulsa la capacitación labo-
ral  en busca que las tareas se

realicen con calidad, producti-
vidad, estabilidad, permanencia
y en un buen ambiente de traba-
jo, destacando la calidad y
mejora en las tareas, reducción
en tiempos y supervisión, solu-
ción de problemas con diferente
visión”, expuso.

“También la sensibilización
ante nuevos retos, desarrollo
ético y motivación del personal,
creación de equipos de trabajo
de alto desempeño, Seguridad y
autoestima en los trabajadores,
mayor especialización, a la vez
que flexibilidad en sus tareas,
mayor rendimiento y disminu-
ción de tiempos de atención en
los trabajos que se desarrollan”.

De ahí, resaltó, que la capa-
citación sea un derecho pero
también una obligación, ya que
ofrece desarrollo y demanda;
esto al mantenerse actualizado
en torno a las nuevas realida-
des.

Los interesados pueden co-
municarse al teléfono 812020-
2971, o pueden inscribirse direc
tamente a la página electrónica
www.nl.gob.mx/trabajo.

Por su compromiso y contribu-
ción en los procesos de profesiona-
lización y evaluación el Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
dos instructores del Instituto
Municipal de Desarrollo Policial
(Indepol) de Guadalupe fueron
reconocidos durante la XIV sesión
del Consejo Académico de la
Región Noreste.

La Alcaldesa Cristina Díaz
señaló que el reconocimiento fue
realizado a los instructores guada-
lupenses Cristian Garza y Adriana
Moreno.

Además, Díaz resaltó la capaci-
tación constante de los policías
para salvaguardar la integridad de
las familias de Guadalupe.

“Estamos dedicados a la capa-
citación constante de nuestras y
nuestros policías, con el objetivo
de brindar un servicio de calidad y
excelencia a nuestra comunidad”,
enfatizó la Presidenta Municipal.

Agregó que recientemente, 47
cadetes se graduaron de la décimo
quinta generación del Indepol, tras
recibir 972 horas de capacitación,
formación práctica y adiestramien-
to, para reaccionar y atender cual-
quier emergencia.

A la reunión de la Sesión del
Consejo asistieron en representa-
ción del Gobierno de Guadalupe el
Director del Instituto Municipal de
Desarrollo Policial y la
Coordinadora Académica Brisilot

Sandoval y Ana Gabriela Bravo
Barena, respectivamente. 

También asistieron el
Gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal, quien entregó
los reconocimientos; Leticia
Quintana, Subdirectora de
Capacitación de la Dirección de
Apoyo Técnico del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública; Manuel
Velazco, General de Brigada
DEM; la Diputada Sandra Amaya,
Presidenta de la Comisión de
Seguridad Pública del Congreso
del Estado; y César Hernández,
Inspector General de la Guardia
Nacional.

(IGB)

No son los alcaldes los que estorban, aseguró Mauro Guerra.

El alcalde Patricio Lozano dijo que a la par de las inversiones,
se deben atender las demandas sociales.

Llama AN a discutir los verdaderos problemas de NL

Pide Pesquería 
atender carretera 181

Reconocen a instructores de Indepol Guadalupe

Darán 46 cursos y talleres de capacitación

Se brindan herramientas competenciales.

Un recorrido de supervisión

realizó el alcalde de San Pedro

Garza García, Miguel Treviño

de Hoyos, con la finalidad de

verificar los avances de las

obras del Gran Parque Clou-

thier que se ubica al poniente

del municipio.

Treviño de Hoyos dijo estar

muy contento de ver que la

cancha de fútbol y el campo de

béisbol, llevan un avance sig-

nificativo, por lo que estarán

en tiempo y forma, como espa-

cios de recreación para las

familias del municipio.

“Hoy supervisé el avance de

la obra del Gran Parque

Clouthier”, dijo el alcalde.

“Emocionado al ver que la

cancha de fútbol y el campo de

béisbol van muy avanzados, a

tiempo y con gran calidad”,

añadió.

ESPACIOS EQUIPADOS
El edil sampetrino destacó

que están construyendo al

poniente del municipio, unos

de los parques más completos

y equipados, donde más lo

requieren los ciudadanos, para

que disfruten de mejores espa-

cios.

“Estamos construyendo el

parque más completo y mejor

equipado del municipio donde

más se necesite”, comentó.

La segunda etapa del pro-

yecto, que es en la que se tra-

baja, es un lugar para convivir,

moverse, divertirse, hacer

deporte y disfrutar la naturale-

za.

Esta obra se realizó con una

inversión de 250 millones de

pesos en total del proyecto, el

cual será concluido para fina-

les del 2023.

El parque contará con espa-

cios como canchas de Tenis,

de Pelota Tarasca, de Béisbol,

de Fútbol, de Básquetbol, de

Pickleball, Parkour y un gim-

nasio de Calistenia

Además habrá espacios para

caminar y descansar, nuevos

juegos infantiles, ciclopista,

vitapista, una plaza central,

además de nuevos estaciona-

mientos y sanitarios.

Otra obra que reporta un

sustancial avance, es el centro

de bienestar animal, que está

prácticamente listo y se espera

que en fecha próxima se pro-

ceda a inaugurarlo. (ATT)

Supervisa Miguel Treviño avances del Gran Parque Clouthier

Parques muy completos en la zona poniente de San Pedro.

Acercan a jóvenes regiomontanos atención médica 
La Secretaría de Seguridad

y Protección a la Ciudadanía

de Monterrey realizó la

Primera Brigada de la Salud

para los usuarios del Programa

CAIPA.

El evento se realizó en la

Explanada del Parque Alamey,

con el apoyo de diferentes ins-

tituciones médicas.

Cabe destacar que en esta

ocasión se brindaron servicios

como consultas en medicina

general, dental y de nutrición.                                      

Por si esto no fuera sufi-

ciente, la administración regia

llevó asesorías en temas como

adicciones y planificación

familiar.

PREVENIR ADICCIONES
Estas acciones  de la salud,

reportó la autoridad municipal

regiomontanase realizaron

para los usuarios y familiares

del Programa CAIPA (Centro

de Atención Integral para

Adolescentes) de Monterrey.

Para aprovechar los diferen-

tes módulos, se extendió la

atención a los participantes de

otros programas preventivos

como Identidad Urbana y la

Unidad de Atención a

Víctimas de Violencia

Familiar y de Género.

Además, personal de la

Secretaría de Seguridad y

Protección a la Ciudadanía

recibió atención.

Las instituciones que brin-

daron los servicios fueron el

Centro Universitario de la

Salud, de la Universidad

Autónoma de Nuevo León; la

Dirección de Salud del

Municipio de Monterrey; el

Centro de Integración Juvenil;

Supera A. C. y Cáritas de

Monterrey.

(JMD)
También se brindaron asesorías para llevar una juventud más
sana, lejos de conductas antisociales.

Mayor profesionalización.

Fue organizada por CAIPA.
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Sergio Luis Castillo                      

Una mujer perdió la vida des-
pués de ser atropellada por una ruta
urbana en Cadereyta, Jiménez,
Nuevo León.

Al ver la magnitud del acciden-
te, el operador emprendió la huida
y dejó abandonada su unidad.

El accidente fue reportado a las
5:00 horas de ayer sábado en la
Avenida Del Valle, en la Colonia
Valle del Roble sector Maple.

Hasta el momento la víctima no
ha sido identificada.

Se trata de una mujer de unos
30 años de edad, complexión regu
lar, cabello corto y teñido, de piel
aperlada; vestía blusa roja, pan-
talón de mezclilla azul y tenis

negros.
Indicaron que la mujer también

portaba un bolso negro cruzado y
en una mano llevaba una bolsa de
plástico con unos artículos.

En el accidente participó una
unidad de la ruta urbana 150 Valle
del Roble.

Hasta el momento se descono-
ce la identidad del chofer debido a
que huyó rápidamente del sitio.

Incluso, los propios pasajeros al
ver la acción intentaron retenerlo,
pero este emprendió la huida con
rumbo desconocido.

En el lugar del accidente se pre-
sentó personal de Protección Civil
y paramédico de la Cruz Roja.

Sin embargo, estos solo se limi-
taron a cubrir el cuerpo, debido a

que la mujer estaba ya sin vida.
Los oficiales de Tránsito de

Cadereyta mencionaron, que inda-

garán el nombre del chofer por
medio de la bitácora de salidas de
la Ruta 150.

Sergio Luis Castillo                      

Un comando armado ingresó
a un domicilio ubicado en la
Colonia Independencia, en donde
ejecutaron a un hombre que des-
cansaba en su recámara.

El ahora occiso era considera-
do toda una fichita criminal, pues
contaba con antecedentes penales
por los delitos de robo con vio-
lencia, lesiones, portación de
arma de fuego y delitos contra la
salud.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado inició una carpeta de
investigación, para deslindar res-
ponsabilidades y establecer el
verdadero móvil del asesinato.

La movilización policiaca se
registró la madrugada de ayer

sábado, en una vivienda ubicada
entre las calles Querétaro, entre
Nueva Independencia y Tepeyac,
en la Colonia Independencia.

Siendo identificado el ahora
occiso como Carlos Eduardo
Martínez Martínez, de 27 años de
edad, con domicilio en el men-
cionado sector.

Vecinos del sector menciona-
ron que desde la noche del pasa-
do viernes, estaba tomando con
unos amigos en su vivienda.

Explicaron que ya en la
madrugada, se escucharon deto-
naciones de arma de fuego y gri-
tos.

Posteriormente vieron como
corrían varias personas que vestía
ropa tipo táctica militar.

Los testigos mencionaron que

rápidamente llamaron a las auto-
ridades, llegando unidades de
Fuerza Civil y elementos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones.

Los agentes mencionaron que
al entrar a la vivienda, encontra-
ron en la recámara al hombre en
medio de un charco de sangre.

Fue necesaria la llegada de
paramédicos de la Cruz Roja,
quienes al revisar el cuerpo se
percataron que esta persona esta-
ba ya sin vida.

Hasta el sitio llegaron elemen-
tos de Servicios Periciales, quie-
nes cerraron las calles aledañas al
sitio del asalto.

En el lugar los peritos locali-
zaron seis casquillos de balas
calibre .223.

  Andrés Villalobos Ramírez   

En labores de inteligencia tres
hombres, uno implicado en el cri-
men de dos policías de Zuazua, fue-
ron detenidos por Fuerza Civil e
investigadores de la AEI, cuando se
refugiaron en un hotel en la Colonia
Nueva Linda Vista, en Guadalupe.

Los hechos se registraron al
mediodía de ayer sábado en la
Avenida Miguel Alemán, vía en la
que se encontraban los policías rea-
lizando las indagatorias.

Durante las pesquisas observa-

ron a los presuntos a bordo de una
Dodge Nitro, quienes al ver la uni-
dad policiaca tomaron una actitud
evasiva y aceleraron la marcha.

En ese momento inició una per-
secución que culminó en un hotel
ubicado en la calle Olimpia, en la
Colonia Nueva Linda Vista.

Los supuestos infractores des-
cendieron del vehículo e ingresaron
al inmueble, los policías también
entraron al lugar, autorizados por
un encargado del mismo.

Ahí encontraron a los sujetos
identificados como, Alvarado de 36

años, Víctor de 49, y Ricardo de 38,
a los cuales se les realizó una revi-
sión precautoria.

La inspección dio como resulta-
do el aseguramiento de un arma
corta con nueve balas, una granada,
17 envoltorios de plástico con hier-
ba verde y seca, mil pesos en efec-
tivo y un teléfono celular.

En la camioneta aseguraron dos
armas largas y tres bolsas con el
mismo enervante.

Víctor ya era buscado por el ase-
sinato de dos agentes municipales
en el municipio de Zuazua.

Ejecutan a dos en Santa;
dos más resultan heridos

Andrés Villalobos Ramírez

Un ataque a balazos afuera

de un domicilio señalado como

punto de venta dejó como saldo

dos ejecutados y dos más lesio-

nados, en Santa Catarina. 

El hecho violento fue repor-

tado alrededor de las 21:50

horas en el cruce d vías calles

Balaustrada y Dovela, en la

Colonia Residencial Cuauhté-

moc. 

Al lugar acudieron socorris-

tas de Protección Civil munici-

pal quienes atendieron a las per-

sonas con heridas por proyectil

de arma de fuego. 

Dos de las personas quedaron

sin vida afuera de la casa con

múltiples lesiones de bala.

Mientras que otros dos tras ser

atendidos por los paramédicos

los llevaron en las ambulancias

a un hospital de la localidad. 

De acuerdo con las primeras

investigaciones del caso, la

noche del sábado se encontra-

ban conviviendo afuera del

domicilio.

LLEGAN SICARIOS
Momentos después llegaron

al lugar un grupo de sicarios

portando armas largas y cortas,

comenzando a disparar contra el

grupo, algunos trataron de po-

nerse a salvo al correr del lugar. 

Agentes ministeriales y

policías municipales llegaron al

sitio de la agresión a balazos,

comenzando con las investiga-

ciones del caso.

Los efectivos ministeriales

interrogaron a los vecinos del

sector ya que podría haber más

personas heridas que se irían en

autos particulares a los nosoco-

mios. En el sitio de la agresión

quedaron regados en la vía

pública casquillos de arma larga

y corta.

Asesina comando a hombre
mientras dormía en la Indepe

Se celebraba una convivencia que terminó en tragedia.

Fallece mujer arrollada por camión urbano

El percance  ocurrió en la carretera a Colombia.

Sergio Luis Castillo                          

Después de asaltar una casa de
donde robaron dos celulares, pero
olvidaron una bolsa en la que había
poco más de 43 mil pesos, dos hom-
bres fueron detenidos por la Policía
de Proximidad de Apodaca.

Los ahora detenidos, quienes
cuentan con antecedentes penales por
robo con violencia y narcomenudeo,
fueron detenidos por los oficiales de
la Policía local en un baldío cercano
al sitio donde cometieron el asalto.

Horas más tarde la familia afecta-
da por el robo con violencia, reportó a
la policía que había una mochila con

43 mil 114 pesos en billetes y mone-
das, abandonados sobre una silla, que
no les pertenecía y que serían de los
dos presuntos asaltantes.

Los hechos sucedieron alrededor
de las 14:20 horas, en un domicilio
ubicado en Río San Juan y Egipcios,
Colonia Milenium Residencial. 

Se recibió un reporte por el 911
sobre el asalto domiciliario y al arri-
bar los oficiales se entrevistaron con
una mujer, quien les denunció que
entraron a su casa dos hombres, por-
que no tenía seguro la puerta princi-
pal.

Uno de los presuntos delincuentes
portaba una pistola, que resultó ser

una réplica, y a la afectada la amena-
zaron cuando se encontraba en la
cocina.

La despojan de dos celulares, uno
que portaba en la bolsa del pantalón y
otro que tenía en la mesa del come-
dor.

Los dos presuntos asaltantes salie-
ron de la casa y la mujer observó que
se introdujeron en un lote baldío.

La denunciante hizo el reporte a la
Policía del asalto y al llegar los uni-
formados, los dos sospechosos aún se
encontraban en el área baldía y fueron
detenidos por el señalamiento de la
mujer.

Unas seis horas después, uno de

los habitantes de la casa se dio cuenta
que los dos asaltantes dejaron en una
silla del comedor una mochila con
billetes y monedas por un total de 43
mil 114 pesos.

Se identificaron los señalados del
robo con violencia como Juan, de 40
años, y Osvaldo, de 34, quienes de
acuerdo a registros de antecedentes
delictivos, se les encontró que tenían
por delitos contra la salud y robo con
violencia.

En una inspección, uno de los
hombres tenía fajada en la cintura una
pistola tipo réplica, con un cargador
no abastecido y el otro portaba los 2
celulares sustraídos de la casa. Tienen antecedentes por robar con violencia y narcomenudeo.

Los detienen por asalto a domicilio; olvidan bolsa con 43 mil pesos

Caen tres con armas y droga tras persecución

Irrumpen en domicilio y
matan a uno en Escobedo
Andrés Villalobos Ramírez         

Hombres armados irrumpie-

ron en un domicilio asesinando

a una persona y dejando a dos

más lesionados dándose a la

fuga, en Escobedo. 

La agresión a tiros fue repor-

tada a las 21:05 horas en las

Calles Honor y Balcones del

Norte, en la Colonia Balcones

del Norte. 

Tras el ataque a balazos al

sitio llegaron paramédicos de

Protección Civil de Escobedo

quienes de inmediato atendie-

ron a las personas con impactos

de arma de fuego. 

Los socorristas, al atender a

la persona, ya no presentaba

signos de vida. 

Asimismo, dos personas

más fueron auxiliadas y lleva-

das a un hospital de la locali-

dad. Una fuente allegada a los

hechos dijo que los agresores

llegaron en un vehículo Mazda

color gris oscuro, con armas de

fuego. 

Al momento de tener en la

mira a sus objetivos, comenza-

ron a disparar para luego esca-

par del lugar a toda velocidad. 

Efectivos ministeriales y

policías de Escobedo llegaron y

de inmediato iniciaron con los

interrogatorios entre familiares

y vecinos. 

Las autoridades trataban de

ubicar a los responsables del

ataque ocurrido la noche del

sábado, en Escobedo.

Andrés Villalobos Ramírez        

Un bebé de tan solo seis meses
de nacido murió, mientras que
tres personas más resultaron heri-
das, luego de un accidente entre
un vehículo compacto y un trái-
ler, en Salinas Victoria.

El accidente fue reportado a
las 18:00 horas sobre la Carretera
a Colombia y Fidel Velázquez, a
la altura de Simeprode, en el cita-
do municipio.

Personal de Protección Civil
municipal y estatal arribaron al
lugar del accidente, en donde en
primera instancia reportaron per-
sonas lesionadas.

Los paramédicos atendieron a

un bebé de entre seis y ocho
meses de nacido, por desgracia
ya no contaba con signos vitales.

Asimismo, brindaron los pri-
meros auxilios a tres personas, a
quienes tras valorarlos los trasla-
daron en ambulancias al Hospital
Metropolitano.

Elementos de la Secretaría de
Vialidad y Tránsito de Salinas
Victoria, acudieron al lugar del
accidente e iniciaron con las
investigaciones.

Los oficiales de vialidad, tra-
taban de establecer la presunta
responsabilidad del conductor del
tráiler y del vehículo que tras el
impacto quedó destrozado.

Pierde la vida bebé
en accidente vial

El ahora occiso tenía antece-
dentes criminales.

El operador salió corriendo, abandonando a la víctima.

Uno es buscado por hechos
delictivos en Zuazua.
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Alberto Cantú                                           

André Pierre Gignac habría supera-
do a Rogelio Funes Mori en su rivali-
dad por ser los máximos goleadores de
Tigres y Rayados. 

Con la casi confirmada salida de
Rogelio Funes Mori de Rayados, ahora
se tendría que hacer un balance de lo
que han hecho ambos jugadores con
sus equipos en estos ocho años y aún
más si se toma en cuenta que los dos
llegaron a Tigres o Rayados en el vera-
no del 2015, siendo esta situación una
muy favorable al francés Gignac. 

Gignac supera prácticamente en casi
todo los rubros al también histórico
delantero del Club de Futbol
Monterrey. 

El francés, en ocho años en Tigres,
ha anotado 186 goles por solo 152 de
Funes Mori en Rayados, además de
que ha ganado cinco títulos de Liga con
los de la UANL por solo uno del
“Mellizo” con la Pandilla. 

André supera a Funes en goles en
Liguilla ya que él ha hecho 31 con
Tigres por solo 17 de Rogelio en el
Monterrey, mientras que en Clásicos
Regios, ahí Gignac ha logrado 10 por
solo tres del “Melli”. 

En goles de finales en Liga MX,
Gignac anotó siete en Tigres y Funes
Mori solo dos con Rayados, mientras
que André cuenta con 46 asistencias y
el argentino solo con 37, además de
que en títulos de goleo, ahí el galo
cuenta con tres y el sudamericano no
tiene ninguno. 

Funes Mori, eso sí, supera en
Rayados a Gignac en Tigres en los títu-

los de Liga de Campeones de la
Concacaf y en Copa MX, logrando el
“Mellizo” hasta dos ‘Concas’ por solo
una del galo, mientras que también
cuenta con dos certámenes coperos por
ninguno del francés en el equipo de la
UANL. 

Eso sí, André le supera en el prome-
dio de gol, teniendo uno de 142.77 por

154.46 del citado Rogelio Funes Mori. 
En resumen, Gignac habría sido más

que Funes Mori en su larga rivalidad
que tuvieron en Tigres y Rayados en
estos ocho años, siendo esta situación
una que se confirmaría si la salida de
Rogelio se confirma en las próximas
horas y él se marcha a los Pumas de la
UNAM. 

Alberto Cantú                                      

Fernando ‘Tano’ Ortiz, el nuevo
entrenador de Rayados de Monterrey
para el Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, llegará este domingo por la
tarde a la Sultana del Norte. 

De no haber ningún contratiempo,
el ‘Tano’ llegaría este domingo por
ahí de las 14:00 horas a Monterrey. 

El estratega argentino llega a
Rayados y lo hace tras salir del
América al final del Torneo Clausura

2023. 
Tras perder en tres semifinales

consecutivas con las Águilas, Ortiz
dio un paso al costado y acabó susti-
tuyendo en la dirección técnica de
Rayados a Víctor Manuel Vucetich. 

Se espera que hoy llegue Ortiz a la
Sultana del Norte, pero sería posible-
mente presentado hasta el lunes en el
Estadio BBVA. 

Ortiz llegaría a la dirección técnica
del Monterrey bajo un contrato de
dos años, hasta mediados del 2025.

Alberto Cantú                                                   

Los Ángeles FC y el cuadro del
León van a definir este domingo al
campeón en la Concachampions. 

Será este domingo cuando ambos
equipos se vean las caras en la final de
vuelta de la Liga de Campeones de la
Concacaf, todo esto en un duelo que
será en punto de las 19:00 horas. 

Este enfrentamiento entre la escua-
dra del LAFC y el conjunto de León
será en el campo del local, en los Ánge-
les. 

La escuadra mexicana llega con
ventaja de dos goles a uno en el global,
siendo esta una que lograron en el Nou
Camp, motivo por el cual hoy con un
empate les bastaría para ser campeones
e ir al Mundial de Clubes que será en
diciembre de este año y en Arabia
Saudita. 

El LAFC, por su parte, tiene que
ganar por un gol de diferencia para for-
zar los tiempos extras o los penales,
pero ganando por dos o más de distan-
cia, con eso serían campeones en el
lapso regular. 

Cabe señalar que ambos equipos
aspiran este domingo a su primer título
internacional, todo esto después de que
ninguno antes haya logrado esta situa-
ción. 

En juego estará esa ansia de ser
campeón por parte del León y el
LAFC, aunque también que un
representante de la Liga MX vuel-
va al Mundial de Clubes o que el
de Estados Unidos, en este caso de
la MLS, esté en la mencionada

justa por segundo año consecutivo
tras la coronación del Seattle

Sounders sobre Pumas en esta con-
tienda y eso en abril del 2022. 

Alberto Cantú                                                     

Ya lo había informado su entre-
nador, pero ahora el París Saint
Germain ha oficializado que Leo
Messi no seguirá en ese equipo para
la próxima temporada. 

El conjunto francés ha dado a conocer
esta situación el día sábado y en sus redes
sociales, con la siguiente publicación:

“Deseamos muchos más éxitos a Leo
para el resto de su carrera”, informó el
París Saint Germain, todo esto acom-
pañado de un vídeo. 

Messi se marcha del París Saint
Germain y lo hace tras haber arribado a
ese club en el verano del 2021. 

El argentino había llegado al PSG con
el objetivo de buscar ganar la Liga de
Campeones de la UEFA con este club,
pero no estuvo ni cerca de conseguirlo. 

Ahora él es agente libre y hay varios
equipos interesados en él, siendo estos el

Barcelona, el Inter de Miami y el Al Hilal
de Arabia Saudita. 

SE DESPIDE CON DERROTA 
Leo Messi se despidió con una derro-

ta del París Saint Germain, del equipo en
el que no seguirá para la próxima tempo-
rada.

Ahora el Clermont logró vencer en
París a este PSG y eso fue por marcador
final de tres goles a dos.

Los tantos del Clermont en este par-
tido fueron anotados por parte de
Gastien, Zeffane y Kyei, mientras que
por el PSG pudieron anotar jugadores
como Sergio Ramos y Mbappé.

Cabe señalar que Messi fue titular con
el París Saint Germain en este compro-
miso, pero no anotó gol.

Tras este resultado, el PSG, que ya
ganó la Liga de Francia en esta tempora-
da, acabó la justa con 85 unidades, ya
como campeones.

Todo está listo para que se realice el Gran
Premio de España en la Fórmula 1, saliendo
Max Verstappen de Red Bull Racing desde
la pole position, mientras que el mexicano
Sergio Pérez partirá décimo primero. 

El piloto mexicano del equipo Red Bull
Racing volvió a tener un mal fin de semana
previo a una carrera de Fórmula 1 y mantu-
vo su mal momento como así fue con el
Gran Premio de Mónaco, en donde tuvo un
choque en la clasificación que le costó en
carrera ese hecho de no quedar en los puntos. 

Pérez había perdido el balance de su
RB19 de Red Bull Racing en la curva núme-

ro cinco del circuito español de Montmeló y
se había ido a la leca, todo esto cuando le fal-
taba poco tiempo para acabar esa Q2. 

Con poco tiempo y mucho tráfico, Pérez
no superó el tiempo de Nico Hulkenberg ya
que se quedó a menos de una décima del

mismo, lo cual le hará salir en la posición
número 11 para el Gran Premio de España
que será este domingo a las 07:00 horas. 

Verstappen, por su parte, fue superior a
los restantes 19 pilotos de la parrilla y en su
primer intento de vuelta rápida en Q3, se

hizo de la pole position con un tiempo final
de 1:12.272. 

El holandés no tuvo rival en la sesión de
clasificación y partirá en la primera posición,
teniendo las más altas posibilidades de ganar
la carrera y con eso seguir de líder en el
Mundial de Pilotos de la Fórmula 1. 

Hay que recordar que Verstappen
marcha de líder y tiene ventaja de 39
puntos con el sublíder Sergio Pérez,
quien buscará remontar este domingo y
entrar en el podio del Gran Premio de
España, o ya en su defecto tener mejor
ritmo que el holandés.

Fernando Ortiz, nuevo técnico del Monterrey.

¡Llega hoy!

LAFC y León definen al campeón en la ‘Conca’ 

Gignac, siempre mejor

El argentino también podría emigrar al futbol árabe.

Confirma PSG que Messi
no seguirá en el club 

Otra falla de Checo

Cierran la temporada en la Concacaf.

Sergio Pérez se salió de la pista.

El delantero ha hecho gala de superioridad sobre el mellizo.

La escuadra mexicana llega con ventaja 
de dos goles a uno en el global.

FRENTE A FRENTE

Gignac   FM
Goles...

En Liguilla 31 17

En Clásicos 10 3

En finales 7 2

Total 186 152

Títulos de goleo 3 0

Asistencias 46 37

Títulos de Concacaf 1 2

19:00 horas.

1-2
PARCIAL

Saldrá undécimo en España, mientras
que Verstappen suma otra pole.

Supera el francés a Funes Mori en casi todos los rubros, 
en lo que podría ser el adiós del argentino de Rayados.



Domingo 4 de junio de 2023

Es casi un hecho que Rogelio Funes
Mori se irá del Club de Futbol Monterrey
y dejará atrás sus ocho años de historia
en esta institución albiazul, aunque a su
vez también se irá con la mayoría del
rechazo de la afición albiazul hacia él ya
que dicho jugador casi nunca pesó en las
finales del conjunto regio. 

Ni siquiera sus más de 150 goles en la
institución han hecho que la fanaticada
rayada esté “casada” totalmente con el
mencionando futbolista, de hecho la
mayoría de ellos es que están de acuerdo
en su casi consumada salida a los Pumas
de la UNAM.

Y en gran parte el rechazo hacia
Rogelio Funes Mori es por el hecho de
que en su estancia en el Monterrey, el
antes citado no haya sido un jugador que
apareciera mucho con goles importantes
en las finales.

Funes Mori milita en Rayados desde
mediados del 2015 y ha jugado con el
Monterrey en un total de ocho finales
entre Liga, Copa MX o ‘Conca’, pero en
ellas solo ha anotado un total de tres
goles.

Entre esas ocho finales, Funes Mori
solo anotó tres goles en un total de 12
partidos entre los juegos de ida y vuelta.

Dos de sus tres goles fueron ante
América en la final de ida y vuelta del
Torneo Apertura 2019 de la Liga MX,
mientras que el otro sucedió frente a las
Águilas en la disputa del título en la
‘Conca’ y en octubre del 2021, anotando
el tanto con el que fueron campeones.

El aparecer poco en las finales
con Rayados de Monterrey fue algo
que causó un enojo o molestia de la
mayoría de la afición albiazul hacia
él.

Ahora Funes Mori tendría todo listo
para salir de Rayados de Monterrey y tal

vez partir al conjunto de los Pumas de la
UNAM, todo esto si las negociaciones
entre ambos equipos pueden caminar de
manera correcta para que él se convierta
en uno de los refuerzos del equipo capi-
talino para el Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX. (AC)

Alfonso “Ponchito” González,
mediocampista de Rayados, espera ser
titular en el Monterrey que pronto será
dirigido por Fernando ‘Tano’ Ortiz.

El jugador antes citado expresó esta
situación en Guadalajara y después de
ser operado de sus dos rodillas, siendo
esto por lo cual estará fuera de las can-
chas por al menos dos meses.

“Llega un nuevo técnico también,
ahora operarme en este momento tam-
bién por aprovechar los días para comer-
le tiempo y como decía ahorita, es la
situación que me toca vivirla voy a inten-
tar hacerlo de la mejor manera con buena
actitud con la misma alegría y felicidad
de estar siempre un día más, un día más.
Pero bueno es lo que me toca y regresaré.

Espero, primero Dios, con muchas
ganas, con el mismo deseo de buscar ser
titular, de buscar ganarme la confianza
del técnico, de mis compañeros y de la
oficina”, dijo González.

El “Ponchito” milita en Rayados de
Monterrey desde mediados del 2016,
desde hace siete años, tiempo suficiente
para que en su paso por el equipo haya
sido dirigido por entrenadores como
Antonio Mohamed, Diego Alonso,
Javier Aguirre, Víctor Manuel Vucetich
y ahora Fernando Ortiz. 

Ahora González estará fuera de las
canchas por al menos dos meses, hasta
inicios del agosto entrante y no iniciará
el Apertura 2023 de la Liga MX con los
Rayados del Monterrey. (AC)

Alberto Cantú                                            

En Rayados de Monterrey
quieren fichar sí o sí a Diego
Valdés, tan es así que están bus-
cando la forma de pagarle menos al
América por un eventual fichaje de
este futbolista para el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

El América solo vendería por 18
millones de dólares a Diego
Valdés, pero en Rayados no están
dispuestos a poner todo ese dinero
por este jugador y buscarían
abaratar el fichaje. 

Según versiones de las últimas
horas, el Monterrey ofrecería
dinero y algún futbolista de  su
actual plantilla para intentar

abaratar el fichaje de Diego Valdés
y que no les salga en 18 millones
de dólares. 

La idea de Rayados es la de
poner unos 10 millones de dólares
e incluirle al América algún
jugador extranjero, siendo éste tal
vez Sebastián Vegas. 

Eso sí, Diego Valdés es la prior-
idad para reforzar en Rayados ya
que así lo pidió Fernando Ortiz, el
hoy técnico del Monterrey.  

El Monterrey es consciente de
esta situación y están haciendo
todo lo posible para fichar a
Diego Valdés, jugador que milita
en las Águilas del América desde
enero del año pasado en adelante.
(AC)

Diego Valdés.

Regatean Rayados
precio de Valdés

Se iría de Rayados por
no pesar en las finales

Rogelio, con un pie afuera de Rayados.

Alan Pulido, delantero
mexicano del Sporting
Kansas City, volvió a anotar
con este equipo en la tem-
porada regular de la MLS. 

Este conjunto del
Sporting Kansas City igualó
a un gol frente al cuadro del
Vancouver Whitecaps. 

Ahí, en ese juego, Pulido
anotó el gol del Sporting
Kansas City y eso fue al
minuto 20 de la primera
mitad. 

A su vez, el Sporting
Kansas City de Pulido llegó
a la cifra de 12 puntos y con
eso marchan en la décimo
segunda posición de la
Conferencia Oeste de la
MLS.

Anota Alan Pulido Espera ‘Ponchito’ ser titular 
en Rayados con el ‘Tano’ Ortiz

Alfonso González.

El Tapatío, el club que es cantera de
Chivas, logró el sábado ese hecho de ser
el campeón definitivo de la temporada
2022-2023 en la Liga de Expansión MX. 

Este conjunto de Guadalajara superó
en el Campeón de Campeones al cuadro
del Atlante y eso fue por un global final
de tres goles a dos. 

En la revancha que fue en CDMX, el
Atlante los superó por marcador final de
un gol contra cero, ganando los azul-
granas en la revancha con su tanto al 55’
de acción y gracias al propio Armando
Escobar, jugador que tuvo un espacio en
el área grande y definió de forma cruza-
da. 

Tras esta situación, el Tapatío aguantó
la ventaja de un gol en el global y lo
hicieron por más de 40 minutos, logran-
do esto con nueve jugadores contra 11
del Atlante y eso tras jugar en inferiori-
dad numérica por gran parte del duelo. 

Al final, el Tapatío se coronó en el
Clausura 2023 y venció en el Campeón
de Campeones al cuadro del Atlante, al
conjunto que se consagró como el
monarca del Apertura 2022.

En Tigres Femenil se han despe-
dido de Carmelina Moscato, quien
ya no es más su entrenadora. 

Las jugadoras del conjunto auri-
azul se han expresado en redes
sociales sobre la salida de
Moscato, siendo una de ellas la
propia Liliana Mercado, quien es
la capitana de Tigres Femenil. 

Mercado se despidió de
Moscato y lo hizo con la siguiente
publicación en sus redes sociales,
de la siguiente forma:

“Infinitas gracias por todo lo
que hiciste con este equipo en el
año que estuviste con nosotras y
eres una entrenadora admirable,
pero como persona me faltan pal-
abras. 

“Te vamos a echar de menos y
te deseamos el mejor de los éxi-

tos”, publicó Mercado sobre
Moscato. 

Ahora Moscato se marcha de
Tigres Femenil y lo hace tras estar
un año en la mencionada institu-
ción, en donde ganó el título en el
Torneo Apertura 2022 de la Liga
MX, alegando que se va del club y
eso por “temas personales”. 

Despide el Tapatío con título
a la Liga de Expansión

Jugadoras de Tigres se
despiden de Carmelina

Carmelina Moscato.

El Manchester City se coronó campeón
de la FA Cup y eso tras vencer en la gran
final al cuadro del United.

Este conjunto del Manchester City
logró vencer al United y eso acabó siendo
por marcador final de dos goles a uno. 

Un doblete de Gundogan al minuto uno
y 51’ de acción fueron las dianas del City,
mientras que Bruno Fernandes al 33’ logró
descontar por el rival. 

Este título de la FA Cup es el segundo
del City en esta temporada y eso después
de ganar días atrás la Premier League de
Inglaterra. 

Ahora el City aspira al tercer título en la

temporada si en unos días más se coronan
en la Liga de Campeones de la UEFA y en
contra del Inter de Milán. 

LEIPZIG SE CORONA 
EN COPA DE ALEMANIA

El RB Leipzig es el nuevo campeón de
la Copa de Alemania en esta respectiva
temporada, en esta campaña. 

Este conjunto del RB Leipzig se impu-
so en la final de la Copa de Alemania al
cuadro del Frankfurt. 

Con un marcador final de dos goles a
cero, este conjunto del RB Leipzig se
logró imponer a su rival. 

El Cremonese , club italiano en
el que juega el mexicano Johan
Vázquez, venció el sábado en la
Serie A de Italia al conjunto del
Salernitana de Francisco Guillermo
Ochoa. 

Este conjunto del Cremonese
logró superar al conjunto del
Salernitana y eso fue por marcador
final de dos goles a cero. 

Las dianas del triunfo en este
conjunto del Salernitana fueron
anotadas por los jugadores
Bounajuto y Tsadjout. 

Ya en lo que respecta a los mex-

icanos, Vasquez fue titular en el
Cremonese y jugó todo el partido,
siendo esta misma situación para el
Salernitana de Memo. 

Tras este resultado, el
Salernitana se quedó en 42 puntos y
están salvados del descenso, mien-
tras que la escuadra del Cremonese
se quedó en 27 unidades y ya están
descendidos. 

Y en más actividad del sábado
en la Serie A de Italia, ahí el con-
junto de Lazio superó al Empoli,
además de que la escuadra del Inter
logró vencer al Torino. 

Gana el City la FA CupGana Johan duelo a Memo

El City manda en Inglaterra.

Ayer se cerró un ciclo en el futbol mexicano, desaparece la Liga de Expansión.
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Yoimer Camacho, pelotero vene-
zolano de los Pericos de Puebla, logró el
sábado un juego sin hit ni carrera ante los
Guerreros de Oaxaca. 

Estos Pericos vencieron el sábado a
los Guerreros de Oaxaca y eso fue por
marcador final de seis carreras a cero. 

Ahí, en ese lugar, Camacho logró el
primer juego sin hit ni carrera en la LMB
de este año y eso fue en la victoria de su
equipo sobre los Guerreros. 

Todo esto lo pudo lograr en solo seis
entradas, siendo esas las únicas que se
jugaron en ese partido por el tema de las
lluvias en Puebla. 

Camacho logró esto gracias a sus
seis entradas lanzadas y en ellas no per-
mitió ninguna carrera, además de que
no otorgó ningún hit, solo sí una base
por bolas, ponchó a siete, lanzó en 75
ocasiones y produjo un total de 46
strikes. 

El antes citado se convierte así en el
quinto pelotero en la Liga Mexicana de
Beisbol que logra lanzar un partido en el
que no permita hits o carreras tras lo
hecho por Andrés Ayón en 1966,
Fernando López en 1979, John Henry en
1995  y Jesús Olague en 2002, siendo él
ese primer jugador de los Pericos de
Puebla en lograr esta hazaña.

Los Denver Nuggets y el cuadro
de Miami se verán las caras este
domingo en el juego número dos
de las finales de la NBA. 

Después del juego uno que
ganaron los Nuggets, ahora este
equipo recibe en Denver al Miami
Heat y eso será en un partido que
iniciará en punto de las 20:00
horas. 

En el primer partido, Denver
fue mucho mejor que Miami y a
este equipo lo acabaron derrotando
por marcador final de 104 puntos a
93. 

Hoy hay dos posibilidades,
siendo una que Denver gane y se
lleve dos juegos de ventaja a
Miami para así estar cada vez más
cerca del título en el mejor balon-
cesto a nivel mundial. 

La otra posibilidad es que

Miami empate la serie y se vayan
igualados con Denver en victorias,
teniendo los siguientes dos en
casa. 

Por ese motivo es que el juego
número dos entre Nuggets y
Miami en Denver del día de hoy es
sin duda alguna, muy importante. 

Este día existe la posibilidad de
que Denver se acerque al Trofeo
Larry O’ Brien, aunque también
que Miami responda y práctica-
mente igualen todo para que no
haya el día de hoy un claro favorito
a ser campeón. 

Tras esta situación, se espera
hoy un gran juego en el campo de
los Nuggets, en estas finales de la
NBA que arrancaron muy bien
durante el pasado jueves y la cual
tendrá el día de hoy su segundo
capitulo, también este en Denver. 

Los Sultanes de Monterrey iniciaron
con una derrota su serie de temporada
regular en la Liga Mexicana de Beisbol
ante los Tecolotes de los dos Laredos. 

Este conjunto de los Tecolotes logró
vencer el sábado a los Sultanes y eso fue
por marcador final de cinco carreras con-
tra cero. 

Tecolotes fue mejor que Sultanes y su

victoria se concretó gracias a las carreras
producidas por parte de Harris, Castillo,
Jiménez y Fuenmayor. 

Ahora Sultanes tiene una marca de 21
victorias por 15 derrotas en la temporada
regular de esta LMB. 

Será, eso sí, este domingo y el lunes
cuando tengan sus dos encuentros
restantes ante estos Tecolotes. (AC)

El sábado fue un día productivo para los
peloteros mexicanos que juegan en las
Grandes Ligas. 

Jugadores como Randy Arozarena, Isaac
Paredes, Alex Verdugo, Rowdy Tellez,
Alejandro Kirk y Joey Meneses tuvieron un
sábado productivo con sus equipos, todo esto
ya sea con carreras o imparables que gener-
aron en sus conjuntos. 

Arozarena logró dos imparables en los dos
juegos de los Rays sobre los Medias Rojas de
Boston, mientras que Isaac Paredes se mandó
otro en estos cruces de Tampa Bay.

En uno de ellos, el ganador fueron los Rays
de Tampa Bay, mientras que en el otro
acabaron siendo las Medias Rojas. 

Alex Verdugo generó tres imparables en
este partido, aunque él lo hizo con los Medias
Rojas de Boston, con estos Red Sox que divi-
dieron victorias con su rival. 

Rowdy Tellez generó dos imparables en la
victoria de Milwaukee sobre los Rojos de
Cincinnati, mientras que Alejandro Kirk se
mandó otros dos imparables y sus Azulejos
vencieron a los Mets de Nueva York. 

Por último, pero no menos importante,
Joey Meneses con Washington generó una
carrera en la derrota de este equipo sobre los
Filis de Filadelfia.

México sigue aumentando su
número de atletas para los Juegos
Olímpicos de París que serán en el
verano del 2024. 

Ahora quien ha logrado esta
situación vendría siendo el atleta
José Luis Doctor, quien logró eso
en el Gran Premio de Cantones de
la Coruña. 

El antes citado logró esta
situación en la disciplina de mar-
cha y en una prueba de 20 kilómet-

ros. 
Este marchista se hizo de esta

situación luego de conseguir el
tiempo mínimo requerido para
lograr un boleto para los Juegos
Olímpicos, siendo este el de una
hora con 20 minutos y 10 segun-
dos. 

Con él, México ya tiene a cinco
atletas clasificados para los próxi-
mos Juegos Olímpicos que serán
en la capital de Francia.

La participación de los tenista mexi-
canos varones ya ha terminado en el
Roland Garros de Francia. 

Santiago González y Miguel Ángel
Reyes Varela fueron eliminadas en la ter-
cera ronda de este Grand Slam. 

González perdió frente al francés
Roger Vaselin y eso fue ante Joran
Vliegen y Sander Gillé, siendo esto por
sets finales de 5-7, 7-6 y 6-7. 

Valera, por su parte, perdió frente al
propio Aleksandr Nedovesov y eso fue
por sets finales de 5-7 y 4-6 ante Neal
Skupski y Wesley Koolhof. 

Tras esta situación, la participación de
ambos mexicanos en este Grand Slam ya
ha terminado.  

IGA SWIATEK SUPERA 
TERCERA RONDA 

Iga Swiatek, la mejor tenista del
mundo, superó con facilidad la tercera
ronda del respectivo Roland Garros de
Francia. 

Esta tenista de origen polaco logró
superar esa tercera ronda y ahí eliminó a
la propia Wang Xinyu. 

Swiatek superó fácil a esta tenista de

origen chino y eso fue por dos sets con-
secutivos de 6-0 y 6-0. 

Ahora la polaca ya está en la cuarta
ronda del Roland Garros de Francia y en
ella enfrentará a la ucraniana Lesia
Tsurenko. 

Este enfrentamiento entre Iga Swiatek
y Lesia Tsurenko va a ser el próximo
lunes cinco de junio. 

RUUD AVANZA
Casper Ruud, reconocido tenista

de origen noruego, logró superar la
tercera ronda del Roland Garros de
Francia. 

Ruud superó esa ronda y ahí logró
derrotar en ella al tenista Zhang Zhizhen,
logrando esto en cuatro sets. 

El antes citado logró vencer al tenista
chino y eso acabó siendo por sets finales
de 4-6, 6-4, 6-1 y 6-4. 

Ahora Casper Ruud ya está en la cuar-
ta ronda del Rolan Garros de Francia y
en ella enfrentará al chileno Nicolás
Jarry. 

Este enfrentamiento entre Casper
Ruud y el antes mencionado se realizará
el próximo lunes cinco de junio. 

La disciplina del ciclismo acabó
dando la cifra de 23 medallas de oro
para Nuevo León en los Juegos
Nacionales Conade de este año. 

Las y los distintos atletas de Nuevo
León han respondido a las expectativas
y lograron el hecho de que dicha entidad
fuera la segunda que más oros ganó en
ese deporte durante la mencionada con-
tienda, solo siendo superados por
Jalisco. 

Clave en esto fueron las ciclistas
regias Jacqueline Tamez y Victoria
Velasco, quienes entraron el sábado en
el podio de honor, todo esto para ser
Nuevo León la segunda entidad que
recogió más metales aureos en los
Nacionales Conade, solo por detrás del
líder Jalisco con 28, además de que tam-
bién lograron 20 platas y 21 bronces. 

En esgrima también se destacó con
dos medallas de oro, logrando la regia
María Fernanda Morales uno de esos
metales y venciendo en la gran final a
las contrincantes tapatías, mientras que
el Tenis de Mesa se hizo para cerrar para
Nuevo León con ocho medallas, en
donde son fueron doradas y seis más del
tercer lugar, además de que en el patina-

je se logró un bronce con Minerva
Reyes Pacheco y en natación se
lograron cinco del primer sitio. 

LA UANL SE METE
A LA DISPUTA DE MEDALLAS 

La Universidad Autónoma de
Nuevo León continuó el sábado en la
disputa de las medallas de oro en la
Universiada Nacional que está siendo
en Sonora. 

En Voleibol enfrentarán este domin-
go al TEC de Monterrey y competirán
por el oro en la categoría femenil, sien-
do esta situación, la contienda por el
metal dorado, la que disputarán de igual
forma este día en el deporte de Sotbol
femenino y al enfrentarán al conjunto
de Unison. (AC)

Sin hit ni carrera en la LMB

El Heat buscará emparejar la serie al Heat.

Denver y Miami se citan en el
juego dos de la final de NBA

Inicia Sultanes con derrota su serie ante Tecolotes 

Yoimer Camacho, de los Pericos, lanza joya ante los Guerreros

Buen sábado para mexicanos en GL

José Luis Doctor.

Logra mexicano otro boleto
para Juegos Olímpicos

El fin de semana fue productivo para los mexicanos.

Eliminan a mexicanos en el
Roland Garros de Francia

Santiago González.

Dió ciclismo un total de 23
oros a NL en Nacionales

Jaqueline Tamez y Victoria Velasco.

Sultanes fue blanqueado por Tecos.

Yoimer Camacho.



El Universal                           

La noche de este sábado, la
banda de ska argentina “Los
Fabulosos Cadillacs” llenó la
plancha del Zócalo capitalino
con miles de personas que
esperaron varias horas e inclu-
so se mojaron por la lluvia
para verlos.

La afluencia de gente fue
tal, que la jefa de gobierno
Claudia Sheinbaum Pardo
publicó un tuit en el que insta-
ba a las personas a ver el
espectáculo desde las calles
aledañas o desde sus casas
porque ya no había cupo.

“El Zócalo está al 100% de
su capacidad. Recomendamos a
los asistentes al concierto de
Los Fabulosos Cadillacs que
disfruten el concierto en las
pantallas que hemos instalado

en calles aledañas, así como a
través de @Capital21”, detalló.

Pese a que entonaron varios
temas que fueron un éxito en
sus más de 30 años de carrera,
hubo varios que los asistentes
corearon a todo pulmón.

Una fue “Calaveras y dia-
blitos”, que incluso Vicentico,
el vocalista, permitió corear al
público por unos minutos y
aprovechó para agradecerles
su asistencia.

Otra melodía que las miles
de personas que estuvieron
presentes hicieron resonar en
la mística noche fue
“Siguiendo la Luna”, que a
pesar de haberse lanzado en
los noventas, sigue siendo uno
de los éxitos de la banda.

Por otra parte, los fanáticos
de la banda de ska gritaron y
bailaron con “V Centenario”,

“Carnaval toda la vida”, “Mal
Bicho” , “Matador” y “Vasos
vacíos”. Los tambores resona-
ban, las trompetas se escucha-
ban a kilómetros, así como los
gritos de las miles de personas
que lucían emocionadas por
presenciar el espectáculo de la
legendaria banda argentina.

Sin duda, el concierto que-
dará en la memoria de muchos;
pues se notaba la felicidad en la
expresión de las personas.

SOBREVIVEN FANS 
DESMAYOS Y LLUVIA

La caída de lluvia que
comenzó al atardecer sobre la
zona centro no fue motivo
suficiente para que decayera el
ánimo de los fanáticos del
grupo argentino Los Fabulosos
Cadillacs, pues pese a la inco-
modidad provocada por la

brisa los asistentes persistieron
para llegar y permanecer en la
plancha del Zócalo para escu-
char en vivo a la agrupación.

Los cientos de asistentes se
valieron de paraguas, imperme-
ables e incluso bolsas de plásti-
co para no mojarse.

Tanto el público adulto como
los menores de edad presentes
se mostraron entusiastas de pre-
senciar el acto gratuito y
demostraron ser una fanaticada
fiel, capaz de soportar diferen-
tes climas en un mismo día,
pues antes de la lluvia se pre-
sentaron elevadas temperaturas.

como muestra de su gran
ánimo, los fans mexicanos de
los intérpretes de "Vasos
Vacíos" cometieron un "porta-
zo", derribando varias vallas
metálicas colocadas en las
entradas a la plancha.

81-83-45-46-15/ 81-83-45-40-80 Ext. 209 y 216
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Ingrid Coronado no quita el
dedo del renglón, ni lo quitará.
La conductora de televisión
informó que continúa en la
lucha por recuperar los bienes
que, asegura, le pertenecen a sus
hijos tras la muerte de Fernando
del Solar, su expareja, el 30 de
junio de 2022.

Dijo que uno de los inmue-
bles lo habita Anna Fierro,
viuda del presentador argentino,
y aunque ha intentado tener
contacto con ella a través de
varias maneras, no ha tenido
respuesta de su parte y apro-
vechó las cámaras del programa
“Ventaneando” para advertirle
sobre la situación legal que está
por enfrentar en juzgados.

“El departamento donde está
es mío, está a mi nombre y he
intentado por todos los medios
posibles que me lo devuelva,
pero no ha querido. Tendré que
iniciar asuntos legales”,
comentó Ingrid. 

“Es una mujer espiritual y yo

espero que en el algún momen-
to se dé cuenta que el camino de
la buena voluntad siempre te va
a traer mejores recompensas y
mayores bendiciones”, subrayó.

La expresentadora de pro-
gramas como La Academia y
Sexos en Guerra reveló tam-
bién el motivo por el que no
ha iniciado el juicio de suce-
sión testamentaria de los bie-
nes de Fernando.

“No he tenido tiempo, he
estado con el programa de
radio, o mis hijos están en este
momento en el nacional de
pádel, ganando, es que han esta-
do fuertes los entrenamientos,
espero poder hacerlo pronto”.

Finalmente, explicó que no
tiene intenciones de lanzar a
la calle a la mamá del falleci-
do conductor argentino, ya
que ella actualmente vive en
el departamento que él le
heredó a sus hijos.

“No es de ella, pero tiene el
usufructo vitalicio; Es decir,
que ella lo va a poder usar
siempre”, indicó.

El Universal                                  

Luego de poco más de tres
años de noviazgo, Alejandro
Sanz y Rachel Valdés habrían
puesto fin a su relación, lo que
podría explicar el bache
depresivo por el que, desde
hace días, atraviesa el cantau-
tor español.

“No sé si esto sirve de algo,
pero quiero decirlo. Estoy tris-
te y cansado. Por si alguien
más cree que hay que ser siem-
pre una brisa de mar o un fuego
artificial en una noche de vera-
no”, comentó el cantante.

Esta semana trascendió que
un amigo cercano lo había trai-
cionado, que Alejandro Sanz
confió en él y lo estafó por lo
que ahora estaría enfrentando
deudas económicas.

El medio español “¡Hola!”,
por su parte, confirmó la rup-
tura y aseguró que Valdés se
fue de la casa que compartían

desde 2019 en Somosaguas,
Madrid, llevándose sus perte-
nencias.

También el periódico El
Mundo” publica que al
madrileño ya no le une una
relación sentimental con
Rachel Valdés luego de que
su amor atravesó por una
fuerte crisis sentimental.

Según esa información,
fue Alejandro quien tomó la
decisión de romper definiti-
vamente tras “numerosas
desavenencias y desencuen-
tros”, un duro golpe que se
ha sumado al agotamiento del
cantautor tras su intensa gira
por América y que podría
explicar su bajón emocional.

UNA RELACIÓN CARGADA 
DE ALTIBAJOS

En 2019, Alejandro Sanz rompía
su matrimonio con la madre de
sus hijos, Raquel Perera, tras 14
años de relación. El motivo de
aquella separación tenía nombre
y apellidos: una joven llamada
Rachel Valdés había llegado a la
vida del artista.

Para esta nueva etapa de su
vida, el cantante de Corazón
decidió regresar a España y
abandonar su residencia de
Miami para vivir con su nueva
pareja, una decisión que la ex de
Alejandro apoyó trasladándose a
vivir a Madrid para que el com-
positor pudiera estar más cerca
de sus hijos.

Alejandro y Rachel se instala-
ron en la exclusiva urbanización
La Finca, donde convivieron
hasta el pasado mes de febrero,
cuando decidieron mudarse a
una propiedad más grande en
Somosaguas. 
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Luego de que el pasado 31 de
mayo se estrenara la “Music
Sessions #55” de Bizarrap con
Peso Pluma, el cantante jalis-
ciense conquistó los primeros
dos lugares dentro del Top 50
Global de Spotify.

Por medio del sitio de la pla-
taforma de música, se observa
que el más reciente sencillo del
DJ con el cantante se posiciona
en el número uno, como la más
reproducida a nival global.

Asimismo, se ve a la canción
“Ella Baila Sola” del mismo
intérprete en el segundo puesto,
seguido por “Where She Goes”
de Bad Bunny, “La Bebé” de
Yng Lvcas con Peso Pluma y
“unx100to” de Bad Bunny con
Grupo Frontera.

En la primera hora de haber-
se subido, la canción superó las
3.2 millones de visualizaciones
en YouTube.

No obstante, actualmente
cuenta con más de 34 millones
de visualizaciones.

La canción fue compuesta
por Gonzalo Julián Conde,
Hassan Emilio Kabande Laija y

Santiago Alvarado, nombres
reales de los artistas.

¿De qué trata la “Session 55”
de Bizarrap y Peso Pluma?

La canción mezcla los corridos
con música electrónica y en ella,
Peso Pluma incluye frases que se
emplean en la jerga mexicana:
“plebitas”, “pistear”, “morritas”,
“compa”, “puro fierro”.

Además, retrata la vida de
lujos que lleva el cantante de 23
años de edad, quien es origina-
rio de Zapopan, Jalisco.

La canción que habla de des-
pecho, hace referencia a una
ruptura amorosa y hasta ahora
se desconoce si el cantante se la
habría dedicado a alguna de sus
exparejas, como hiciera Shakira
en lo que sus fans catalogaron
como “una tiradera”.

La canción de más de tres
minutos de duración también
hace referencia al reloj que
utiliza el cantante de corridos
tumbados: un Patek Phillipe,
cuyo costo es hasta de 99 mil
dólares.

Además de las joyas que
usualmente utiliza, como una
cadena de diamantes de la que
pende un Spider-Man como dije.

Prenden Los Fabulosos

Cadillacs en el Zócalo

La banda argentina encantó a los fans mexicanos con temas como Calaveras y diablitos y Siguiendo la Luna.

La pareja habría vivido desencuentros desde hace tiempo.

El Universal                               

El actor Héctor Parra, senten-
ciado a 10 años y 6 meses de
prisión por el delito de corrup-
ción de menores, en contra de
su hija Alexa Hoffman tuvo
una nueva audiencia en la que
el juez explicó en qué se basó
para dictar dicha sentencia,
audiencia a la que asistió la
abogada Olivia Rubio, repre-
sentante de Alexa, y Samara
Ávila, defensa del actor.

La abogada Samara Ávila fue
cuestionada sobre lo que dijo
Ginny Hoffman en una reciente
entrevista, que su hija Alexa
llamó a su padre “pederasta”, y
que si esto encuadra con la con-

dena del actor asignada por el
juez y que será apelada.

La defensa de Parra habló
de los videos que se muestran
en el documental “Los dos jui-
cios de Alexa”, el cual prepara
Felipe Nájera y en él se mues-
tran videos que de acuerdo con
la abogada Samara, están saca-
dos de contexto.

“Ojalá tengan la posibilidad
de ver esos videos completos,
uno de ellos dura 10 minutos
aproximadamente, otro cinco
minutos más o menos, ojalá ten-
gan la oportunidad de verlos
completos, que no nada más
pasen los segundos que quisie-
ron mostrar aquí en juicio y que
al final del día se logró por parte

de las compañeras que llevaron
esas audiencias son su servidora
que vean de manera completa,
no descontextualizada la mane-
ra que quieren crear una corrup-
ción de menores”, expresó para
el programa “Ventaneando”.

“Videos que están utilizan-
do como pruebas, quisieron
que nada más el juez viera
ciertos segundos, ¿ok?, la
Fiscalía al menos, y nosotros
como defensa, por parte de la
licenciada que me acompañó
en esas audiencias, logró que el
juez viera todo el video de 10
minutos, que es un contexto
diverso, es una reunión fami-
liar bonita, sana, con otro tipo
de contexto de información”.

Pide defensa de Héctor Parra mostrar videos completos

El actor fue declarado culpable

por corrupción de menores.

Se encuentra en los primeros dos lugares del ranking.

Conquista Peso Pluma el
Top 50 Global de Spotify

Se le termina el amor a Alejandro Sanz

La conductora aseguró que iniciará acciones legales contra

Anna Fierro, viuda del presentador Fernando del Solar.

Lucha Ingrid Coronado
por recuperar sus bienes



Escribir es recuperar el tiempo. Es
desovillar, es volver a estar ahí, es
plantearse las preguntas, es restituir los
detalles, los olores, insuflar de aliento lo
que ya no está y proveer de anclas al pre-
sente. Eso es lo que hace Ethel Krauze en
su novela más reciente, Samovar
(Alfaguara,2023) a través de Tatiana,
joven mexicana de origen judío, fotó-
grafa y enredada en amores con un hom-
bre casado al que llama el criminal, quien
visita cada miércoles a su abuela Anna.
La bobe vive con su hermana Lena y con
Modesta, que trabaja en casa y que es
parte fundamental de una dinámica de
tres mujeres mayores que se conocen, se
apoyan, se agreden, y han hecho de esos
vicios (que todos podemos recordar de
nuestros propios hogares familiares) una
forma de vida. Con una prosa cargada de
hallazgos poéticos, Ethel Krauze nos
lleva por el camino de recuperar la proce-
dencia rusa de su abuela (las úes del
habla), sus dos matrimonios, sus maridos
y la relación con la religión y sus precep-
tos. Nos lleva al mestizaje de culturas
(que la propia Tatiana encarna), donde
Modesta vive también lo que aprende de

ritos y costumbres que le son ajenas pero
que amueblan el recorrido de su vida
donde no ha conocido hombre, igual que
Anna se deja tocar por los platillos de
Modesta, sus cuidados y sus malos
modos o su cariñosa manera de estar.
Tatiana es testigo de la ambivalente
relación entre las hermanas, esa tía
abuela Lena, tacaña pero graciosa: como
una bolita de azúcar entre chales claros
siempre risueña. Ese trío es el escenario
de los miércoles en el quinto piso de un
departamento de la Condesa a los 27
años de Tatiana que contrapuntea sus días
con los encuentros apasionados con su
amante criminal.

La intensidad de los dos momentos
son esenciales para Tatiana, que los goza
mientras puede y que nutre su presente
con el pasado de una mujer que descubre
enigmática, fuerte, admirable. Pareciera
que las verdades que poco a poco va
conociendo en este asomo al pasado de la
abuela llevan a las revelaciones íntimas
de lo que a Tatiana le toca decidir. Los
naufragios se vuelven formas de sal-
vación donde el samovar con su pátina
del tiempo será símbolo y clave; hilvan

de los tiempos, los mares y la deriva. En
dos partes y varios tiempos, divididos en
fragmentos, Tatiana mayor escribe este
recorrido de la memoria desde el encier-
ro pandémico.

El intercambio verbal desde la conver-
sación, con una forma de hablar el
español aprendido en la adultez mezcla-
do con el idish de la abuela Anna, será el
mundo de palabras que traza un mapa de
pertenencias, arraigos y desarraigo, las
guerras, las migraciones, las persecu-
ciones. Una novela que pone el hondo
acento en una relación nutricia y
entrañable como puede ser la de las abue-

las y las nietas. Mientras leo y asisto a
esas tardes de té y galletas duras, recurro
a mis propias tertulias de mujeres donde
los afanes y formas y recuerdos man-
tenían a flote una historia de familia para
no deslizarnos entre los agujeros de una
tela desleída. Tatiana me lleva a las con-
versaciones con mi abuela que se trun-
caron a mis 12 años. 

Cuánto Madrid puso en mi como Anna
habrá de colocar Shmérinka en su nieta.
Tantas cosas en un Samovar que Ethel
Krauze nos comparte con una prosa car-
gada de imágenes, limpia, incisiva y con-
movedora, en esta novela entrañable.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Antonio Gala

(Brazatortas, Ciudad Real, 1937)
Dramaturgo, novelista y poeta
español. Criado en Córdoba, realizó
sus estudios primarios y de bachiller-
ato en la ciudad andaluza, en un cole-
gio de La Salle. Posteriormente
estudió Derecho en la Universidad de
Sevilla, y tras obtener la licenciatura,
Filosofía y Letras y Ciencias
Políticas y Económicas en Madrid.
Tras algunos años de dificultades
económicas, en los que tuvo que tra-
bajar como peón de albañil, repar-
tidor de una panadería y dar clases,
residió algún tiempo en Florencia.
Fue profesor de Filosofía y de
Historia del Arte en diversos colegios
de Madrid.

Escritor precoz, se inició en la lit-
eratura en el círculo de la revista
Cántico. Se considera a sí mismo un
poeta, por encima de todo. De hecho,
toda su obra tanto dramática como
narrativa está impregnada de un
fuerte lirismo, que cierta crítica ha
calificado de trasnochado y anacróni-
co. Tras obtener el premio Adonais
por el libro de poemas Enemigo ínti-
mo (1959), publicó el poemario La
deshonra (1962) y comenzó su activi-
dad como dramaturgo con Los verdes
campos del Edén (1963), obra sor-
prendentemente madura en la que el
tono metafórico alcanzó tintes
extremos y que sería galardonada con
el Premio Calderón de la Barca
(1963) y el Ciudad de Barcelona
(1965).

A partir de entonces pudo dedi-
carse por entero a la literatura. Entre
su producción inmediatamente poste-
rior cabe destacar El caracol en el
espejo (1964), El sol en el
hormiguero (1966), Noviembre y un
poco de yerba (1967), Los buenos
días perdidos (1972) y Anillos para
una dama (1973), obras con las que
obtuvo grandes éxitos de taquilla no
siempre refrendados por la crítica.
Los elementos simbólicos del teatro
de Antonio Gala pretendieron inter-
pretar la realidad contemporánea
española: todos estos textos son
resultado de la fusión de contenidos
líricos, sociales y de crítica moral,
expresados con frecuencia a través de
metáforas intemporales que propor-
cionan al espectador las claves para
entender el presente.

Otros títulos importantes fueron
Las cítaras colgadas de los árboles
(1974), Petra regalada (1980), El
cementerio de los pájaros (1982), El
hotelito (1985), Séneca o el beneficio
de la duda (1987), La truhana (1992)
y Los bellos durmientes (1994). El
autor ha llevado a cabo una prolífica
labor como articulista en diversas
publicaciones y ha escrito guiones de
televisión como los de la serie Paisaje
con figuras, editados en 1985.

En la década de los 90 hizo incur-
siones en el campo de la narrativa
con títulos como El manuscrito
carmesí (1990), por el que obtuvo el
Premio Planeta, La pasión turca
(1993) y La regla de tres (1996), cuyo
denominador común es el análisis de
las inclinaciones eróticas de los per-
sonajes femeninos, cuya sensualidad
se manifiesta por medio de un
lenguaje convencionalmente poético.
La pasión turca fue uno de los libros
más leídos del año en España, y de
ella se hizo una adaptación cine-
matográfica (dirigida por Vicente
Aranda y protagonizada por Ana
Belén) que no satisfizo demasiado a
su autor.

También es autor de los cuentos
reunidos en El corazón tardío (1998)
y de una compleja novela, próxima al
género ensayístico, titulada Las
afueras de Dios (1999). Posterior es
su libro de memorias Ahora hablaré
de mí (2000). En 1997, tras treinta
años sin publicar poesía, editó
Poemas de amor. De sus libros de
poesía más recientes destacan
Testamento andaluz (1994) y El
poema de Tobías desangelado (2005).
Antonio Gala ha sido asimismo autor
de comedias musicales: Suerte,
campeón (1973), El veredicto (1984),
Carmen Carmen (1988), y del libreto
de la ópera Cristóbal Colón (1985),
que preparó con motivo del quinto
centenario del descubrimiento de
América.

No soy pesimista. Soy un opti-
mista bien informado.

Antonio Gala

Reflexionar serena, muy sere-
namente, es mejor que tomar
decisiones desesperadas

Franz Kafka

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

SEMBLANTE TRISTE.
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Del espejo retrovisor colgaba un col-
lar con figuras de huesos y cráneos en
concha pulida. La guantera llevaba pega-
da una estampa con la imagen de una
mujer desnuda en un calabozo, rodeada
por llamas de fuego, con grilletes en las
muñecas, de donde salían dos cadenas
rotas. En las bocinas del auto podía
escucharse “Santería” de Lola Índigo.
Seis cuadras más adelante estaba la
dirección a donde Humberto se dirigía
para recoger pasaje. La aplicación del
Waze, abierta en su teléfono celular,
estimaba que llegaría en dos minutos. A
Humberto le entretenía imaginar a quién
recogería. Esta vez: se trataría de un
arquitecto. Cuando estuvo cerca del edi-
ficio de dos pisos, color naranja oscuro,
donde lo esperaban, notó que el lugar era
una fábrica de cajas de madera, según
podía leerse en el anuncio luminoso al
frente del edificio. Y el sujeto que lo
esperaba con el celular en la mano
parecía más bien un vendedor, con el
portafolios entre las piernas.

Humberto apagó la radio, orilló el
auto y escuchó cuando el hombre intenta-
ba abrir la puerta trasera, sin éxito. Quitó
el candado a las puertas. “Buenas tardes,
¿servicio para Ricardo?”. “¡Correcto!”.
“¿Sigo la ruta de la aplicación?”. “¡Por
favor!”. Humberto colocó su pie sobre el
acelerador e inició el viaje. Avanzó dos
cuadras y observó a su pasajero por el
retrovisor, mientras aquel leía algo en su
celular. “¿Es usted arquitecto?”. El hom-
bre, atrás, se quedó pensando si había
entendido bien la pregunta. Luego de
unos segundos, dijo: “¡No!, ¿le parez-
co?” “Para ser franco, usted se ve como
que vende cosas”. “¡No!, tampoco”.
Humberto se quedó en silencio, pregun-
tándose si había hecho enojar a su
cliente, quien, luego de observar con
calma el collar que colgaba del espejo
retrovisor, giró su cabeza para mirar
hacia afuera por su ventana: suspiró y
bajó el cristal para sentir el aire golpeán-
dole el rostro.

En el asiento de conductor, Humberto
reflexionaba sobre el poder mágico que
tenían los santeros para adivinar las
cosas, incluso aquellas que a la gente se
le escondían sobre sí misma, ya fuera por
ignorancia o por cobardía. Pero, él defin-
itivamente no había sido dotado con esa
gracia para leer lo ilegible. Por lo que
nada lo detenía de reírse cada vez que
erraba en sus juegos adivinatorios.

Veinte minutos más tarde, apareció en
la aplicación una nueva solicitud de viaje
por ciento ochenta pesos. Dos cuadras
adelante, el viajero descendió en su des-
tino y Humberto continuó hacia la nueva
dirección, donde pensó que lo esperaría
la conductora de algún programa de
radio. 

Pero cuando llegó al lugar, encontró
ahí a una pareja. Él llevaba traje oscuro.
Se le podían calcular unos cuarenta y
cinco años, como veinte más que a ella,
quien vestía un coordinado de oficina:
falda y saco verde sobre blusa blanca.
“Estos me van a pedir que los lleve a un
motel. Deben ser de esos vagos que se
escapan a la hora de la comida para ir a
revolcarse en la cama”. El hombre en la
banqueta miró su celular y confirmó que
el auto que se acercaba era el taxi que
esperaban. Ella llevaba los labios pinta-
dos de un rojo intenso, como clamor apa-

sionado de unos violines sonando en la
cuerda más alta. Él tomó de la cintura a
la mujer y la condujo hasta la puerta del
auto. Intentó abrir, pero sin éxito.
Humberto quitó la llave de las puertas. 

Primero subió ella, adelantando su
pierna derecha, que lucía unas medias de
encaje transparente. Su cuello desprendía
el aroma de un perfume con tonos dulces
y azulados. Cuando la joven estuvo aco-
modada en el asiento trasero, el caballero
cerró la puerta y cruzó por atrás del carro
para subir del otro lado. Una vez que los
dos estuvieron acomodados, Humberto
preguntó: “¿Servicio para Raúl?”. “Así
es”. Humberto presionó el botón de
arranque para comenzar el viaje en el
celular y esperó a que el mapa le indicara
el camino. “¿Sigo el trayecto de la apli-
cación?”. “Por favor”. Humberto colocó
su pierna sobre el acelerador y comenzó
el trayecto. “¿A Insurgentes Sur, 807?”.
“Correcto”. Por el retrovisor, Humberto
alcanzó a ver que el hombre le daba un
beso en la mejilla a la mujer.

El auto siguió por Avenida Coyoacán
mientras Humberto hacía un esfuerzo por
recordar qué hotel se encontraba en esos
rumbos. Volvió a mirar por el retrovisor y
vio, ahora, cómo ella se acurrucaba entre
los brazos del hombre. La memoria de
Humberto hizo “click”.

“¡Al hotel Beverly!, ¿verdad?”, dijo
Humberto. “No, a la funeraria Gayosso,
de la Nápoles”, respondió el hombre,
mientras se ponía triste su semblante.

TACONES DE AGUJA

OLGA DE LEÓN G.
Los sueños mientras dormimos, sue-

len ser muy interesantes y a veces hasta
maravillosos, por la dosis de credibilidad
que les damos, o tienen en su propia nat-
uraleza temática: según las vivencias que
hayamos tenido en el día a día.

Este que empiezo a contar es un
sueño que no soñé, pero sí lo viví. 

Habíamos pasado una mala noche,
dormimos con demasiadas interrup-
ciones. A las cuatro con cincuenta minu-
tos de la madrugada, salí de la recámara
con un montón de sábanas, dos pijamas y
sus playeras y tras abrir la puerta de la
cocina, me hallé en el cuarto de lavado:
nada más había qué pensar: boté la ropa
dentro de la lavadora, coloqué los líqui-
dos en sus casillas, seleccioné el ciclo y
eché a andar la máquina para luego repe-

tir el ciclo en hora y media más. 
Reprogramé la alarma y subí a la

cama esperando poder dormir... rogando,
prácticamente a todos los Santos y a Dios
Padre, que nada más interrumpiera mi
sueño: ilusión fallida. Cincuenta minutos
más tarde, me levanté para alistarnos:
debíamos salir en dos horas y media.

Toda una hazaña que mi amado
esposo se levante quiera bañarse o no; ya
no peleo… total, solo en su cabello
indomable al cepillo, podría alguien
notar que no se bañó: no huele mal, ni
suda de noche; dejo el clima encendido
en “sueño tranquilo”.

Llamé al Didi, llegó en dos min-
utos. Con la sillita andador afuera, la car-
peta con los papeles y él, mi silente pro-
tagonista de esta y otras historias,
esperándome para apoyarse en mi hom-
bro y caminar hasta el auto. Él subió en
el asiento del copiloto; yo me acomodé
atrás y suspiré tratando de calmarme -sal-
imos treinta minutos más tarde de lo que
deseaba.

Llegamos. Caminamos un gran tre-
cho, hasta Urología: teníamos cita a las
11:40 a.m. y eran las 11: 25 a.m. Mi
marido se acomodó en una de las sillas
de la sala de espera, yo me dirigí al
módulo de las asistentes e hice fila.

- ¿Viene a cita?
- Sí, y por…
- La inyección.
- Así es, hoy le toca.

Ya conocía el procedimiento y
sabía que no saldríamos antes de dos
horas.

Finalmente nombraron a mi
esposo. Él, toda educación, se apresuró
lo que pudo y una vez adentro, saludó
amablemente al médico… Al preguntarle
este que cómo estaba, dijo: -muy bien,
médico, y usted, ¿cómo ha estado?...

Acto seguido, intervine: 
- ¿Puedo referirle la situación del últi-

mo mes?
- Por favor, señora.

Hablé de lo que nos habían
dicho otros especialistas, de los cambios
en algunos medicamentos. Me contestó
con mucha precaución en lo que decía y
con profesionalismo… Respondió a mis
dudas. Entonces le hablé de nuestro
interés en consultar con otros médicos
fuera de su Institución, le pareció perfec-
to y, entonces, le dije todo lo que me
pedía el especialista que obtuviera de

ellos: estudios realizados con sus resulta-
dos y evidencias.

El médico, personalmente,
buscó algunos documentos y me dijo a
dónde debía ir para conseguir el resto,
anticipándose que quizás ya no lo ten-
drían por el tiempo transcurrido. Nos
dirigimos a donde le pondrían la inyec-
ción a mi marido: le dolió menos que
otras veces, pero de inmediato se sintió
muy débil, “mucho”, me dijo. Le pregun-
té si aguantaría caminar con su andador
hasta el fondo, de regreso, y me dijo que
sí: es un hombre que no pierde su hom-
bría; es muy valiente y aguantador.

Lo dejé sentado en la única
banca cerca de los elevadores y le pedí
que por ningún motivo se moviera de
allí. Después de preguntar y volver a pre-
guntar, di con Patología, en el Sótano 1.
Estaba a punto de entrar en el cuarto,
cuando un señor, creo que camillero, me
dijo: 

- ¿A dónde va, señora?
- A Patología
-Sí aquí es… pero para cadáveres…

usted debe buscar el departamento que
está en el primer piso.

Mientras él me explicaba, yo levanté
mi mirada y leí: “Cadáveres”; volví la
mirada y vi una fila de camillas con bul-
tos cubiertos con una sábana. Casi me
desmayo, pero como nunca lo he hecho,
no me desmayé. Muy amablemente, el
hombre me dirigió a la salida para
decirme por dónde seguir hasta los ele-
vadores. Me explicó cómo llegar a
Patología. Me encontraría con un pasillo
lleno de camas de hospital nuevas, api-
ladas de lado, que no dejaba confusión,
lo difícil era saber si voltear a la izquier-
da o la derecha. En fin, di con
“Patología”.

Entré y un señor me dijo que no tard-
aba, luego de escucharme. Me quedé sen-
tada. En otro escritorio, una guapa mujer,
alta y esbelta, de cabellera larga y como
treinta y tantos años, se levantaba sobre
sus tacones de doce centímetros…

Pensé que no llegaba a los cuarenta.
Mi sorpresa fue mayor cuando me dijo,
con una gran sonrisa, que tenía cincuenta
y dos. Por tanto, el consejo que pensaba
darle sobre el uso de esos zapatos tan
altos ya era innecesario: el daño a su
espalda estaba hecho, o bien nunca
aparecería.

Mónica Lavín

Sobrevivir al naufragio:
Ethel Krauze

Encuentros con el más allá



El título de este escrito ya es sugerente,
indica que hay una relación entre fe y cul-
tura.   Y para analizar dicha relación lo
primero que tenemos que señalar es que no
hay cultura sin seres humanos. De manera
contundente, el hombre es su creador. Pero
también tenemos que expresar que es su
consumidor. Es decir, la cultura lo recrea,
estableciendo así una relación dialéctica.
La cultura es constituyente de lo humano.
Y así, el modo de vida de cada sociedad,
de cada conjunto de individuos, se halla
culturalmente determinado por un conjun-
to de instituciones, prácticas y creencias
compartidas.

La cultura como expresión de nuestra
humanidad

La cultura es producto global de la
praxis humana y condicionante de ella
como medio que constituye el peculiar
habitat de los hombres de cualquier
sociedad; es mediadora de todas sus mani-
festaciones. Cada ser humano nace y vive
en un marco cultural determinado.

El mundo occidental o, si se puede
decir, la cultura occidental, ha nacido y se
ha sostenido en tres pilares, los mundos
judeo-cristiano, romano y griego. Esto
implica que el cristianismo, y la fe profe-
sada por él, ha configurado una forma de
vida, de estar, de habitar y de ser. Lo que
se ha proclamado desde el ser cristiano,
creyendo en Jesucristo, revelación de
Dios, ha sido propuesto como configu-
rador de la plenitud del ser humano y,
junto a ello, como generador (productor)
de una cultura. Desde su inicio la fe cris-
tiana y la cultura conviven. Esto es
innegable.

Sin embargo, en un contexto de secular-
ización y/ o de postsecularización, es
imposible pensar en una cultura cristiana,
pues esto puede generar un oculto constan-
tinismo solapado. Bajo este panorama la
relación fe-cultura la comprenderemos
desde un carácter práctico-operativo que
proyectaría una fe consciente de la cultura
actual. No se trata de que la fe cristiana
caiga en integrismos o en progresismos,
pues estaría latente el negar la cultura, en
el primer caso o de identificarse con una
cultura de moda, en el segundo caso.

A pesar de estos peligros es necesario
recobrar la confianza en la capacidad de la
fe para incidir positivamente en la config-
uración de la cultura.

Una propuesta de fe como configurado-
ra de la cultura

Junto a la relación dialéctica fe y cul-
tura, encontramos otra relación también
dialéctica entre la pretensión de significa-
tividad y relevancia universales y el deber
de fidelidad a la propia identidad de la fe
cristiana. El concilio vaticano II resaltando
la importancia de la cultura para los seres
humanos en Gaudium et spes (GS 58)
señala que la iglesia “Fiel a su propia tradi-
ción y consciente a la vez de la universali-
dad de su misión, puede entrar en comu-
nión con las diversas formas de cultura;

comunión que enriquece al mismo tiempo
a la propia Iglesia y las diferentes culturas.

Y en ese sentido, es preciso cultivar el
espíritu de tal manera que se promueva la
capacidad de admiración, de intuición, de
contemplación y de formarse un juicio per-
sonal, así como el poder cultivar el sentido
religioso, moral y social (GS 59). 

Es conveniente destacar la importancia
de la misma raíz de las palabras cultura y
cultivo, pues cuando el concilio vaticano II
se refiere a la(s) cultura(s) enfatiza la pal-
abra cultivar. 

Es decir, cultivar el espíritu.
Con relación a la idea anterior, adopta-

mos que cultura, cultivo y culto tienen la
misma raíz. En latín, las palabras cultura y
cultus se referían al cultivo del campo y el
culto a los dioses protectores del campo,
pero se extendieron al cultivo de sí mismo.
Se remonta a la raíz indoeuropea kwel
cuyas derivaciones tienen dos vertientes
semánticas. Una agrupa los significados de
“lejos” y otra, más rica en derivaciones,
agrupa los significados de “girar”, “hacer
girar”, “revolver”, “dar la vuelta”, “andar
por ahí”, etc.

De kwel vienen, además, las raíces lati-
nas de agrícola, colono, cultivar, culto (a
los dioses), inquilino y quizá domicilio. A
este subgrupo (que no tiene antecedentes
griegos) pertenece cultura, que deriva de
colo. En latín, el verbo colo significaba
“andar habitualmente en el campo”, y de
ahí se extendió a “habitar” (los colonos) y
“cultivar” (la tierra). Como los dioses del
lugar también lo habitan y protegen, colo
se usó además en el sentido de “proteger,
cuidar” y, recíprocamente, “venerar” (a los
dioses protectores). Así se pasó del signifi-
cado “cultivar el campo” a “dar culto”. No
es momento de profundizar etimológica-
mente en la palabra “cultura”, pero sí era
necesario expresarlo para sustentar la cor-
relación entre cultura, cultivo y culto,
sobre todo porque en GS 59 se habla de
cultivar el espíritu.

En esta perspectiva, recordemos lo que
nos dice Evangelli Nuntiandi del papa

Pablo VI al señalar que evangelizar sig-
nifica para la Iglesia llevar la Buena Nueva
a todos los ambientes de la humanidad y,
con su influjo, transformar desde dentro,
renovar a la misma humanidad, teniendo
presente que la finalidad de la evange-
lización es por consiguiente este cambio
interior y convertir al mismo tiempo la
conciencia personal y colectiva de los
hombres. (EN 18). En otras palabras, con
la fuerza del evangelio se busca transfor-
mar los criterios de juicio, los valores
determinantes, los puntos de interés, las
líneas de pensamiento, las fuentes inspi-
radoras y los modelos de vida de la
humanidad, que están en contraste con la
palabra de Dios y con el designio de sal-
vación. Se plantea entonces que una fe que
crea cultura no puede evadir la vital rele-
vancia de cultivar el espíritu.

Recuperar la espiritualidad cristiana:
buscar el primado del ser sobre el tener

Por la naturaleza de este escrito, sólo
mencionaremos que es necesario recuperar
las grandes corrientes de la espiritualidad
cristiana con la pretensión de cultivar el
espíritu y, cuidar con ello lo que nos trans-
forma y proteger las fuentes inspiradoras
de significatividad de nuestros modos de
vivir, de habitar y de ser. De tal manera
que una propuesta de la fe cristiana que
pretenda cultivar el espíritu tendrá que
recuperar el primado del ser sobre el tener.
El ser humano que instrumentaliza y es
instrumentalizado se desvive en el tener, se
aliena en la acción y en el poder.

Voltear a ver la espiritualidad cristiana y
su capacidad transformante y transfor-
madora implicaría retomar aquello que
estaba en las fuentes de su espiritualidad y
ha estado presente en diferentes corrientes
espirituales cristianas: la contemplación y
el silencio.

Desde y por estas prácticas la cultura se
crearía por otros caminos; nuestro ser cris-
tiano y la espiritualidad y fe cristianas
fraguarían de diferente manera desde y por
la contemplación y el silencio. Esto se
aprende, se cultiva.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

El próximo domingo 4 de
junio, en el Estado (Provincia,
Departamento) de México ele-
giremos gobernadora, pues sólo
son dos mujeres las candidatas a
ese puesto. Como siempre, las
propagandas abundan por todos
lados. Se llevaron a cabo dos
debates entre ellas. Las estadísti-
cas, que pueden ser manipuladas,
indican preferencias, pero no son
definitivas; son sólo indicativas.
Lo que define una elección es el
voto personal.

Me llama la atención a cuánta
gente le tapan los ojos con
dinero, sobre todo en tiempos
electorales, para que sólo
piensen, al elegir candidatos,
quién les da más dinero, o quién
les ofrece que no les van a quitar
los apoyos que ahora reciben. No
se fijan en la calidad personal de
los candidatos.

La mayoría de los electores,
entre nosotros, son creyentes:
católicos y evangélicos. Sin
embargo, a la hora de de votar, su
religión no les importa. Pueden
votar por quien apoya el aborto,
por quien promueve que cada
quien escoja el sexo de su prefer-
encia, sin tomar como base su
biología, por quien no toma en
cuenta a los papás para la edu-
cación de los niños, por quien
promueve la unión conyugal
entre personas del mismo sexo,
etc. ¿Entonces, para qué les sirve
su fe cristiana? ¿Les importa más
el dinero que reciben que su
propia fe? Es muy lamentable,
pero así sucede en muchas per-
sonas. Y si nosotros recordamos
estos principios básicos, nos acu-
san de que nos estamos metiendo
en política partidista. No es así.
No hacemos campaña a favor de
alguien en concreto; sólo recor-
damos a los electores que tomen
en cuenta su creencia.

DISCERNIR

Los obispos del Estado de
México emitieron un oportuno y
prudente mensaje pastoral, en el
que dicen: “Los retos que la
próxima gobernadora enfrentará
son muy complejos, pues el
Estado de México tiene grandes
problemas; entre otros, la
pobreza extrema que incluye
carencias sociales: rezago educa-
tivo, servicio de salud, seguridad
social, vivienda, transporte, ali-
mentación, etc.

Los electores hemos de salir a
votar, no seamos indiferentes. En
conciencia es un deber cívico
emitir nuestro voto. Sabemos
bien que, hoy por hoy, el sistema
democrático es el mejor que ten-

emos y el único medio para ele-
gir a nuestras autoridades.
Participemos sufragando nuestro
voto razonado, libre y secreto
conociendo lo que las candidatas
piensan acerca de la vida, la
familia y la libertad religiosa, de
manera que sean garantizados
nuestros derechos, valores y lib-
ertades y que sus propuestas sean
afines a la luz del Evangelio y de
la Doctrina Social de la Iglesia.

Tengamos presentes algunos
criterios derivados del pen-
samiento del Papa Francisco: “La
política es la más alta forma de la
caridad”. “La Política cuando se
ejerce en el respeto fundamental
de la vida y la dignidad de las
personas se convierte verdadera-
mente en una forma eminente de
la caridad”. “La actividad políti-
ca es una alta responsabilidad
que tienen los políticos y gober-
nantes”. “Tienen como tarea bus-
car el bien del Estado”. “Una
política que se desentiende de los
pobres nunca podrá promover el
bien común”.

Participemos en esta Jornada
Electoral con la oración y en la
corresponsabilidad social.
Invoquemos a nuestro Padre
Dios, al Espíritu Santo y el aux-
ilio de Santa María de
Guadalupe. Que la Jornada
Electoral sea una verdadera fies-
ta cívica en beneficio de todos
los mexiquenses”.

ACTUAR

Como un apoyo a lo que nue-
stros obispos nos han dicho,
ofrezco estos criterios prácticos a
tomar en cuenta a la hora de
votar:

No decidas tu voto por el
dinero que te dan, sino razona
cuál es la mejor opción; analiza
la calidad moral de quien aspira a
dirigir los destinos del Estado.

¿Estás de acuerdo con el abor-
to? Toma en cuenta cuál de las
dos candidatas defiende la vida
desde el seno materno.

¿Defiendes la familia como
Dios la creó; es decir, entre un
hombre y una mujer? Examina si
las dos candidatas garantizan esta
familia, o promueven otro tipo no
conforme con el plan de Dios.

¿Estás de acuerdo con la ide-
ología de género? Es decir, ¿que
cada quien pueda escoger su
sexo, independientemente de sus
características biológicas? Piensa
si alguna de las candidatas
defiende esa idideología.

¿Te interesa que se superen la
pobreza, la inseguridad y la vio-
lencia? ¿Quién de las dos puede
ayudarnos a vencer esos males?
¿Quién tiene la capacidad y la
libertad para actuar?

Que el Espíritu  Santo nos ilu-
mine.

Criterios para votar

P. Julián López Amozurrutia

Una fe que crea cultura
Víctor Hugo González García

Tanto amó Dios al mundo
“Tanto amó Dios al mundo, que le

entregó a su Hijo único, para que todo el
que crea en él no perezca, sino que tenga la
vida eterna. Porque Dios no envió a su
Hijo para condenar al mundo, sino para
que el mundo se salvara por él. El que cree
en él no será condenado; pero el que no
cree ya está condenado, por no haber creí-
do en el Hijo único de Dios”.

No entendemos la realidad sin el amor.
No entendemos nuestro propio misterio sin
su apertura radical a él. No alcanzamos a
Dios sino en su amor, que se nos ha ade-
lantado siempre y de manera extraordinar-
ia. En su diálogo con Nicodemo, Jesús nos
coloca en la única perspectiva adecuada
para acercarnos a Dios: el amor. El amor
mayor. El desbordamiento de un amor que
no ha escatimado nada por salvarnos. Por
invitarnos a participar de su propia vida.

Si bien la Iglesia ha profundizado en el
misterio de Dios, y nos ha instruido sobre
el modo preciso de expresarlo, en ningún
momento hemos de separar la profesión de
fe en el Dios uno y trino de la confesión de
amor por Él. Sí, lo conocemos como
Padre, Hijo y Espíritu Santo. Tres personas
y un único Dios verdadero. Pero esta afir-
mación no es un acertijo ni un dilema. Es
la afirmación de que el abismo de Dios no
es un vacío impersonal, sino una plenitud
de amor. Y se nos comunica entonces, tam-
bién, que nuestra plenitud, nuestra sal-
vación, no ha de buscarse al margen de ese
manantial abundante. Para estar en comu-
nión con Él, nuestra respuesta debe estar
en sintonía de amor. De amor agradecido
por su generosidad. De amor conmovido
por su indulgencia. De amor sorprendido
por su exuberancia.

Nuestra fe tiene el gusto de ese amor. Y
fructifica como vida eterna. Y su acceso es
Jesús. El Hijo único, entregado por amor

por el Padre. Enviado para salvarnos. Por
medio de Jesús se nos manifiesta tanto el
misterio de Dios mismo en su amor como
el consecuente amor que nos ha salvado.
Lo que encontramos en Jesús no es sino el
reflejo en el tiempo de lo que en la
eternidad es amor puro, amor constante,
amor dichoso. Aprender sobre la Santísima
Trinidad pasa por contemplar la obra de
Jesucristo, nuestro salvador, y leer en ella
la declaración infinita de amor por
nosotros. El envío del Hijo nos concede
participar de la intimidad gozosa de Dios,
salvándonos de la condenación, del absur-

do, del fracaso, del olvido, de la fractura,
de la corrupción.

Para asumir la vida acertadamente,
entremos a ella con amor, dirigiéndonos al
amor que nos ha precedido. Y des-
cubramos el amor mismo de Dios como el
contenido que le da sentido a nuestra exis-
tencia. Hemos creído en el amor de Dios.
Y se nos ha dado participar en Él.
Acogiendo al Espíritu que lo derrama
sobre nosotros para incorporarnos a Cristo,
descubramos su fuente en el Padre y, como
hijos adoptivos, no dejemos de darle glo-
ria.


